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НАСТАВНИК
с  1979 года на Стрежевс- 

кой ц е н т р а л ь н о й  ба
зе произ в о д с т в е н н о г о  
обслуживания в цехе № 1 
слесарем механосборочных 
работ трудится Александр 
Николаевич Алтухов. Удар
ник коммунистического тру
да, награжден медалью «За 
освоение недр н развитие неф
тегазового комплекса Си
бири» и другими. Портрет 
передовика находится на го
родской Доске почета. В 
коллективе пользуется авто
ритетом. Освоил две смеж- 

‘ ные профессии, норму выпол
няет на 150— 160%. Имеет 
лнчнбе клеймо качества. Им 
внедрено 14 рацпредложе
ний, экономический эффект 
от внедрения двенадцати из 
них уже составил 20 тысяч 
рублей. Были у Александра 
Николаевича и ученики. 20 
человек обучил он своей 
специальности.

Фото А. Калистратова.

Обеспечение начатых в экономике преобразований 
в а ж н е й ш е е  дело п а р т и й н ы х  о р г а н и з а ц и й

Пленум областного и Томского городского комитетов партии, состоявшийся вчера, рассмотрел вопрос «О задачах областной 
партийной организации по выполнению решений июньского Пленума ЦК КП СС о коренной перестройке управления экономикой»

с  докладом по этому 
вопросу вйступил первый 
секретарь обкома КПСС 
В. И. Зоркальцев.

Отметив историческое 
значение июньского Плену
ма ЦК КПСС, вооруживше
го партию не только поли
тическим, но и конкретно 
организационным планом 
перестройки, докладчик под
черкнул, что ныне перед 
каждым коммунистом по
ставлена благородная цель 
— воплотить теорию пере
стройки в практику социа
листического строительства.

В докладе подводятся 
первые итоги перестройки в 
работе областной партийной 
организации, когда главные 
усилия областного, город
ских и районных комитетов 
партии, местных Советов 
были направлены на реше
ние задач, связанных с ди
намичным развитием народ
ного хозяйства, улучшением 
условий труда, жизни и бы
та людей, совершенствова
нием работы общественных 
организаций, развитием де
мократических начал. Это 
уже дает результаты. Объем 
промышленного производст
ва за полтора года увели
чился к соответствующему 
периоду прошлого пятилетия 
на 37,8 процента, строитель
но-монтажных работ — 
почти на 26, валовой про
дукции в сельском хозяйст
ве — на 22,5 процента. 
Обеспечена устойчивая ра
бота ведущих отраслей 
промышленности — нефтя
ной и лесной. Достигнутые 
рубежи в повышении про
дуктивности животноводст
ва, реконструкция пищевых 
предприятий дали возмож
ность несколько ослабить 
напряжение проблем снаб
жения населения продукта
ми питания. Итоги прошло
го и первого полугодия это
го года вселяют уверен
ность, что будет сделан хо
роший шаг в жилищном 
строительстве. Как резуль
тат реализации программы

«Ускорение-90» значитель- пать генеральному директо
но возросли объемы науч- ру объединения т. Татарин-
ных исследовании в интере
сах области. Изменены мно
гие подходы, методы ра
боты. Меньше с т а л о  
заседаний, . принимаемых 
решений, административно
нажимных приемов, больше 
оперативности, организатор
ской работы, конкретных, 
практических дел.

Обком партии ушел от 
мелочной опеки горкомов и 
райкомов партии, облиспол
кома., облсовпрофа, район
ных формирований. Сделан 
крен на большую самостоя
тельность этих органов, по
вышение ответственности за 
порученное дело. В бюро 
обкома КПСС, его секрета
риате укрепляются коллеги
альность в решении вопро
сов, взаимная требователь
ность и взыскательность, 
п о в ы ш а е т с я  самостоя
тельность секретарей, заве
дующих отделами. Прошед
шие профсоюзные и комсо
мольские конференции, вы
боры в местные Советы по
казали, что развитие демо
кратических начал, процесс 
гласности, критики и само
критики идет в области на 
здоровой основе.

Вместе с тем определи
лись и слабости в практиче
ской рцботе. До ряда управ
лений и ведомств, предпри
ятий и организаций пере
стройка еще не дошла, кое- 
где сохраняются инертность, 
иждивенчество, безынициа
тивность. В области есть об
ширные очаги застойных яв
лений, значительная часть 
актива не соответствует тре
бованиям времени, стоящим 
задачам. Некоторые важные 
решения по крупным вопро
сам социально-экономиче
ского. развития области вы
полняются медленно, не в 
полном объеме. Все еще в 
ряде мест чисто человече
ские проблемы не стали 
главными в деятельности 
предприятий и ведомств, пар
тийных комитетов, советских 
органов.

ПРЕДПРИЯТИЕ —  ОСНОВНОЕ ЗВЕНО 
ПЕРЕСТРОЙКИ УПРАВЛЕНИЯ 

ЭКОНОМИКОЙ.
РОЛЬ ПЕРВИЧНЫХ ПАРТИЙНЫХ 

, ОРГАНИЗАЦИЙ

Преобразования в эконо
мике коснутся прежде всего 
основного звена производст
ва — предприятия. В этих 
условиях особенно возра
стает роль и ответствен
ность партийных организа
ций. Они держат экзамен 
на политическую зрелость, 
от их ' практической работы 
во многом будет зависеть 
успех дела.

Некоторый опыт работы в 
новых условиях хозяйство
вания мы уже имеем. С 1 
января 1987 года на само
финансировании работают 
объединение «Контур», за
воды манометровый, под
шипниковый и резиновой 
обуви. Прямо скажем, рабо
тают неудовлетворительно. 
Сорваны не только поставки 
по договорам, но и, за ис
ключением ГПЗ-5, планы 
по производству продукции. 
Не обеспечено выполнение 
планов по прибыли, выпус
ку высококачественных из
делий, товаров народного 
потребления.

В чем же причины? 
Прежде всего они состоят в 
том, что руководители, пар
тийные комитеты недоста
точно глубоко изучили суть 
экономических преобразова
ний, подавляющее большин
ство инженерно-технических 
работников, да и рабочих, не 
имеют необходимых эконо
мических знаний, не на вы
соте оказались экономиче
ские службы, отделы снаб
жения и сбыта, инженерная 
мысль в этом направлении 
не работала и не работает. 
Подготовительная работа 
шла наспех и без серьезной 
проработки. Переход на но
вую систему хозяйствования 
не был подкреплен в полной 
мере внутризаводским и 
внутрицеховым хозрасче

том. В экономическую ра
боту не включен весь тру
довой коллектив, часть лю
дей приходит на работу по 
старинке; отбыл — и дело 
с концом. Многие еще не ве
рят в необратимость пере
мен и в неотвратимость эко
номических санкций.

К чему это приводит, про
иллюстрирую на примере 
производственного объеди
нения «Контур», которое, 
выполнив план по .реализа
ции продукции лишь на 
89,5 процента, недополучи
ло прибыли, направляемой 
по нормативам в фонды эко
номического стимулирова
ния, в размере 1,2 млн. руб
лей, при этом в фонд разви
тия производства недоначис- 
лено 650 тыс. рублей, в 
фонд социально-культурных 
мероприятий и жилищного 
строительства — более 200 
тыс. рублей. Начисленный 
фонд материального поощ
рения в размере 1,5 млн. 
рублей изъят из-за срыва 
выполнения плана по дого
ворам. Кроме этого, штра
фы за недопоставку продук
ции составили 600 тыс. руб
лей, скидки с оптовых цен 
за выпуск продукции 1-й ка
тегории — 900 тыс. рублей, 
неплановые взносы в бюд
жет за сверхнормативные 
запасы товаро-материаль
ных ценностей — 60 тыс. 
рублей. Вот в какую эконо
мическую пропасть может 
попасть предприятие, если 
важнейшее дело его перево
да на новые условия хозяй
ствования пустить на само
тек. Каждый работающий 
потерял из заработка за 
полгода 450 рублей, а пред
приятие в целом — боль
шие возможности вести 
строительство жилья, пере
оснащаться.

Как в этом случае посту-

цеву “и секретарю парткома 
т. Кузнецову? Раньще все
экономические просчеты с
наказанием, но были бы 
списаны за счет государст
ва. Н^вые условия этого не 
позволяют. Хозрасчет. ' Ты 
хозяин — ты рассчитывайся. 
Либо уступи дело более 
умелому, либо напрягись, но 
выйди из положения.

Стремление увеличить 
прибыль должно побудить 
трудовые коллективы к эко
номному ведению хозяйства, 
к бережному использованию 
всех ресурсов. У нас же 
мало кто серьезно занимает
ся снижением себестоимости, 
с одной стороны, и повыше
нием потребительских до
стоинств товаров — с дру
гой. В прошлом, году каждое 
третье промышленное пред
приятие допустило удоро
жание продукции на общую 
сумму 16,7 млн. рублей.

Например, завод резино
вой обуви (тт. Старцев, Ми- 
клашевич) по-прежнему вы
возит на свалку массу отхо
дов, которые аналогичные 
зарубежные фирмы превра
щают в товары народного 
потребления с высокой кон
курентоспособностью. Не
которые ориентируются на 
выпуск старой трудоемкой 
продукции (обувная и швей
ная фабрики, завод режу
щих инструментов, о^еди- 
н е н и я  «Томлеспром», 
«Томскстройматериалы»).

Почти все предприятия 
безынициативно работают в 
центре по вопросам ценооб
разования. Только по этой 
причине ГПЗ-5, например, 
считается планово-убыточ
ным, завод резиновой обуви 
получает дотацию. Активнее 
следует вести работу по вы
верке нормативов фондооб
разования, платы за фонды, 
тарифов. Борьба за норма
тивы должна быть обосно-' 
ванной, , аргументированной, 
бескомпромиссной и свое
временной.

Июньский Пленум принял 
решение в 1988— 1989 го
дах перевести все предприя
тия на новые условия хо
зяйствования, до конца пя
тилетки завершить полную 
экономическую перестройку 

■ и следующую пятилетку 
спланировать в соответствии 
с новыми установками.

В связи с этим необходи
мо обеспечить уже с буду
щего года уровень рента
бельности предприятий и 
объединений не менее 20— 
25 процентов. Сравним за
дачу с достигнутым. Сред
няя рентабельность промыш
ленности у нас — 5,3,
строительства — 0,6 про
цента. В ведущих отраслях: 
нефтедобывающая — 3,4, ,
лесная — (—0,5), химиче
ская— 2,4 процента.

С позиций экономических 
категорий рассматривается'в 
докладе положение дел в 
ведущих отраслях промыш
ленности — лесной и неф
тяной.

В 1986 году объединени
ем «Томлеспром» договор- 
Hjjie поставки выполнены на 
94,6 процента. За недопо
ставку продукции уплачено 
штрафов около 5 млн. руб
лей. Из 34 предприятий 
объединения — 22 сработа
ли убыточно. Сумма убыт
ков превысила 20 млн. руб
лей. Руководители объеди
нения (тт. Шутов, Елесов) 
не уделяют должного внима
ния экономике предприя
тий. Многие идеи, оплзан- 
ные с хозяйственной выго
дой, проводятся в жизнь под 
нажимом. Крупные центры 
по разделке древесины, 
сквозные комплексы, пере
работка отходов, использо
вание низкотоварной древе
сины, многосменный режим 
работы машин — все это 
еще не работает в полную 
силу.

В объединении «Томск
нефть» мы имеем дело с 
застойными явлениями ино
го характера, уходящими 
своими Корнями в те време
на, когда нефтяники не 
имели ни в чем отказа. В 
нефтяной промышленности 
области ныне работает око
ло 5 процентов от общего

количества работающих, но 
сюда направляются почти 
40 процентов капитальных 
вложений. Трудоустройство 
одного работника в север
ных районах обходится го
сударству в 25 тыс. рублей. 
Только за счет набора пос
ледних 2 лет отрасль на
несла ущерб области в 200 
млн. рублей. Специалиста
ми подсчитано, что лишь 
при переводе транспортных 
организаций на полный хоз
расчет высвободится до 30 
процентов работающих, что 
позволило бы отказаться от' 
2.000 человек, летающих 
экспедиционным способом. 
Партийные комитеты многих 
нефтяных предприятий в 
своих представлениях об 
экономике «срослись» с хо
зяйственниками, вместе вы
качивая ресурсы цз карма
на государства. Товарищам 
Гарипову, Вадикову, Ворон
кову и другим руководите
лям объединения инертность 
не позволяет до сих пор ре
шительно переменить взгля
ды, создать иные представ
ления в аппарате управле
ния. Стрёжевской горком, 
Парабельский, Советский 
райкомы (тт. Влесков, Крю
ков, Лебедев), городские и 
районные комитеты партии, 
имеющие лесозаготовитель
ные и перерабатывающие 
предприятия, отделы обкома 
партии (тт. Мангазеев, Иль
ин) должны постоянно ока
зывать влияние на выработ
ку новых подходов, эконо
мических решений, измене
ние психологии руководяще
го состава этих отраслей.

Стержнем ускорения яв
ляется машиностроение. В 
нашей области машино
строительные предприятия 
производят свыше трети 
'промышленной продукции.
В последнее время работа 
этой отрасли вызывает боль
шую тревогу. В первом по
лугодии не выполнили пла
ны по выпуску продукции и 
росту производительности 
труда объединения «Сибка- 
бель», «Сибэлектромотор», 
«Контур», заводы маномет
ровый, электромеханиче
ский, электротехнический, 
измерительной аппаратуры. 
Темп роста товарной продук
ции составил всего 2,3 про
цента. Уровень договорных 
поставок снизился до 92,2 
процента, потребители не 
получили томских изделий 
на 27,6 млн. рублей. Лишь 
подшипниковый и электро
ламповый заводы справи
лись с заданиями по выпу
ску продукции высшей кате
гории качества и товаров 
народного потребления. 
Ухудшилась ритмичность 
производства. В чем же 
причины создавшегося поло
жения?

Длительное время эта от
расль справлялась с госу
дарственными заданиями, 
обеспечивая высокие темпы 
роста. Это вызвало самоус
покоение у многих руково
дителей предприятий и пар
тийных комитетов. Замедли
лось тадническое перево
оружение, инженерное обес
печение стало отставать от 
темпов роста производства, 
Низкий уровень технологии 
явился тормозом повышения 
производительности труда, 
обновления продукции и 
улучшения ее качества. А  ̂
теперь в один год надо пе̂  
рейти- на новые условия хо
зяйствования, госприемку, 
новые тарифные ставки и 
оклады в оплате труда ра
бочих и инженерно-техниче
ских работников. И руково
дители предприятий, инже
нерные, экономические, 
снабженческо - с б ы т о  вые, 
транспортные службы оказа
лись неготовыми к этому. 
Если бы партийные комите
ты вовремя развернули ор
ганизаторскую работу, повы
сили ответственность за вы
полнение постановлений ЦК 
КПСС по совершенствова
нию хозяйственного меха
низма, мобилизовали трудо
вые коллективы на выпол
нение этих постановлений, 
мы сегодня бы подошли к 
работе с меньшими издерж
ками.

Предприятия машиностро
ения являются лицом пар
тийной организации област
ного центра, уровень их ра
боты — показатель руко
водства перестройкой со сто
роны горкома партии. Рас
полагая уникальной в си
бирском регионе научной 
базой, обширной группой 
ученых - экономистов, 
горком пока не смог обоб
щить опыт хорошо работа
ющих предприятий, орга
низовать его внедрение в 
других коллективах, заме
тить негативные процессы, 
поставить им заслон и дать 
простор положительным. 
Серьезные выводы из ска
занного выше надо сделать 
отделам обкома КПСС 
(тт. Козловская, Ковригин).

Анализируя экономиче
ские проблемы в сельском 
хозяйстве области, доклад
чик отметил, что внедрение 
экономических методов хо
зяйствования позволяет до
биться определенных ре
зультатов, является дейст
венным рычагом обновления 
хозяйств. Совхозы Кривоше- 
инского района, работающие 
в рамках экономического 
эксперимента, в 1986 г. 
снизили себестоимость про
дукции на 6 процентов, за
траты на производство сок
ратились на 947 тыс. руб
лей, получена прибыль в сум
ме 7,6 млн. рублей. Рента
бельность составила 45 про
центов. Достигнут уровень, 
позволяющий переходить на 
самофинансирование и са
моокупаемость.

Этот пример особенно ва
жен в связи с тем, что уже 
через год предстоит все хо
зяйства перевести на рабо
ту по принципу самофинан
сирования. Для этого надо 
обеспечить рентабельность 
производства на уровне 
35—40 процентов. В прош
лом же году такую рентабе
льность имели лишь 11 хо
зяйств. В целом по области 
рентабельность колхозов и 
совхозов составила 13,3 
процента, а 32 совхоза и 6 
колхозов закончили год с 
убытками. Совхозы «Пудин- 
ский», «Парабельский», 
«Бакчар?|кий», колхозы име
ни К. 'Маркса, имени Фрун
зе Зырянского, «Рассвет» 
Шегарского районов отста
ют хронически, свыклись с 
убытками. Одним словом, 
большинство хозяйств не го
товы к переходу на самофи
нансирование. Агропрому, 
партийным комитетам и со
ветским органам надо кру
то _ изменить отношение хо
зяйственных руководителей 
к использованию земли, 
производственных фондов и 
трудовых ресурсов.

С 1 января 1988 года на 
хозрасчет, самоокупаемость 
и самофинансирование пе
реводятся предприятия 22 
союзных министерств, т. е. 
большая часть областного 
народнохозяйственного ком
плекса. В связи с этим в 
докладе сформулирована 
конкретная программа под
готовки к этому ответствен
ному периоду.

Работа в условиях нового 
хозяйственного механизма 
предусматривает целый ряд 
проблем, с которыми рань
ше или не приходилось ста
лкиваться, или они не ока
зывали существенного вли
яния на экономику.

К примеру, использование 
для нужд области мощнос
тей предприятий, которые 
не будут исчерпаны госу
дарственным заказом. Пока- > 
жет себя при этом в полную 
силу и конкурсный подход

к размещению заказов. Это 
вызовет необходимость 
значительного обновления 
продукции и повышения ее 
качества. За счет «свободно
го вала» можно серьезно 
подтянуть, выпуск продукции 
для собственных нужд. Речь 
идет о различных средствах 
рационализации производст
ва, в том числе собственном 
технологическом оборудова
нии.

В ближайшее время надо 
пересмотреть и значитель
но . укрепить экономичес
кие, снабженческо-сбытовые 
службы. Анализ показал, 
что только 43 процента ра
ботников экономических■ 
служб имеют высшее эко
номическое образование. 
Следует решительно пре
одолеть отношение к этой ка
тегории специалистов как к 
техническим, подсобным ра
ботникам, сделать их веду- 
п(ими, чаще с ними совето
ваться, прислушиваться, по
заботиться об их жилищных 
условиях, заработной пла
те.

Следовало бы за корот
кое время подвергнуть 
тщательному анализу произ
водственные основные фон
ды, материально^ехничес- 
кие запасы. Полный хозяй
ственный расчет и самофи
нансирование поставят проч
ный заслон бездумному на
ращиванию производствен
ных мощностей. Теперь бу
дет прямая заинтересован- 
ность получить большую от
дачу с каждого станка, с 
каждого метра производст
венных площадей. Это еще 
раз подкрепляет необходи
мость двух- и трехсменной 
работы.

Руководителям многих 
наших предприятий есггь о 
чем подумать в связи с из
менением кредитной поли
тики. Общая сумма просро
ченной задолженности се
годня достигла 145 млн. 
рублей. Это значит, чго 
многие, предприятия превра
тились в иждивенцев. Подо
бная практика несовмести
ма с новой системой хозяй
ствования. Жить не по сред
ствам, расходовать больше, 
чем заработал, в будущем 
не удастся.

В условиях нового хозяй
ственного механизма не
терпимы расхлябанность, не
дисциплинированность, без
ответственное отношение к 
делу. Предприятия получа
ют дополнительные права и 
возможности для укрепле
ния производственной и 
трудовой дисциплины. Их 
надо активно использовать. 
Даже совершенный хозяйст- ■ 
венный механизм не обес
печит сам по себе ни дохо
да, ни прибыли. Все эконо
мические рычаги и стимулы 
создают лишь благоприят
ные условия для эффектив
ной работы. Придется боль
ше, чем прежде, заботиться 
об эффективном использова
нии каждой рабочей минуты, 
о наведении строгого'поряд
ка на производстве.

Максимальное внимание 
при реализации указаний 
Пленума ЦК КПСС должно 
быть сосредоточено на де
тальной разработке внутри
цехового хозяйственного рас
чета. Только доведенная до 
полного логического завер
шения система хозрасчета 
приведет к результатам. 
Всякие рассуждения о час
тичном хозрасчете, элемен
тах хозрасчета, как показа
ло время, нужного эффекта 
не дают и не дад^т в буду
щем.

ОБЕСПЕЧИТЬ ОПТИМАЛЬНОЕ СОЧЕТАНИЕ 
ОТРАСЛЕВОГО И ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 

УПРАВЛЕНИЯ ЭКОНОМИКОЙ, 
ОСУЩЕСТВИТЬ ЕЕ 

СОЦИАЛЬНУЮ НАПРАВЛЕННОСТЬ

Пленум Центрального Ко
митета партии подчеркнул 
исключительно важную роль 
территориального управле
ния экономикой. Экономиче
ское и особенно социальное 
развитие будет поставлено в 
тесную взаимосвязь с ре
зультатами деятельности

всех предприятий, находя
щихся на территории. Исхо
дя из этого, местные орга
ны, неся ответственность за 
хозяйственно - экономичес
кую деятельность предприя
тий и имея материальную 

'Заинтересованность, должны 
создавать благоприятные

условия для эффективной 
раооты трудовых коллекти
вов. ь  то же время предпри
ятиям 1(эюзных министерств 
следует по-деловому помо
гать территориальным орга
нам в комплексном разви
тии социально - Оытовой и 
производственной инфра
структуры, активно участво
вать в решении общих хо
зяйственных задач. Это 
участие будет осуществлять
ся на основе /взаимодействия 
с бюджетом /И в результате 
зависимости от выделетТия 
местных ресурсов, включая 
трудовые. Появляется своего 
рода парадокс. Получая из
вестную самостоятельность 
от центра, предприятия, всту
пая в экономические отно
шения с территориальными 

■ органами управления, по
падают в определенную за- 
висимодть, и эта зависи
мость позволяет шире и в 
больших объемах привле
кать их для решения задач 
территории. Самостоятель-. 
ность и авторитет местных 
Советов неизмеримо растут.

Старым багажом цели не 
достичь. Многое придется 
из привычного уклада изме
нить. Весомые результаты 
может дать только инициа
тива, настойчивость, поиск и 
активное , внедрение передо
вого опыта. Казалось бы, 
прописная истина, но имен
но этого не хватает многим 
нашим руководителям. Сде
ланное в докладе сравнение 
результатов проводящегося 
в г. Поти Грузинской ССР 
эксперимента показывает, 
что Томск «проигрывает» и 
по использованию • отходов, и 
по темпам роста производст
ва товаров народного потре
бления, развитию индивиду
альной трудовой деятельно
сти, Рождается все это в 
муках, с большим трудом, 
без особой поддержки и за
интересованности. Есть над 
чем задуматьс{г тт. Ковалеву 
и Нагочевской, другим 
председателям рай-, горис
полкомов, партийных коми
тетов, облисполкому в це
лом.

В новых условиях хозяй
ствования местные органы 
будут подходить дифферен
цированно и в выделении 
трудовых ресурсов, и в ус
тановлении платы за воду, 
тепло, электроэнергию в за
висимости от вклада пред
приятия в общее дело. Уси
лится спрос, с одной сторо
ны, к примеру, за развитие 
подсобных сельских хозяйств 
и шефской помощи селу, с 
другой, предметнее будут 
решаться запросы трудовых 
коллективов.

Далее в докладе анализи
руются пути и методы ре
шения важнейших социаль
но - экономических проблем, 
находящихся на пересече
нии интересов территории и 
ведомств, в том числе раз
вития подсобных хозяйств 
предприятий, радоводческих 
кооперативов трудящихся.

Жилищная программа, как 
известно, ставит задачу ог
ромной важнЬсти — к 2000 
году обеспечить практичес
ки каждую семью отдельной 
квартирой или домом. Для 
нас это означает построить 
14 млн. кв. метров жилья. 
Если ориентироваться на це
ны домостроительного ком
бината, то надо затратить на 
эти цели 3 млрд, рублей. 
Сейчас прежде всего необ
ходимо и руководителям 
территории, и трудовым кол- 
лектива'м разобраться и оп
ределить, за счет каких 
источников, в какой после
довательности, какими тем
пами вести жилищное стро
ительство. Надо тщательно 
изучать и обоснованно фор
мировать структуру жилого 
фонда. Облплан, рай-, горис
полкомы, проектные инсти
туты и строительные орга
низации должцы чутко ула
вливать изменения демогра
фической ситуации. Кварти
ры, а не квадратные метры 
должны учитываться на ме
стах, тогда и очередь будет 
сокращаться быстрее.

Строители медленно пере
ключаются на сооружение 
объектов социальной сферы. 
Задача сегодня ставится так:

довести к концу пятилетки 
долю социальных объектов 
в строительно - монтажных 
работах с 20 до 40 процен
тов. При этом особое вни
мание должно быть уделёно 

• с'гроительству социальных 
объектов на селе. Облплану 
и агропромышленному ко
митету (тт. Попову, Титову) 
надлежит перераспределить 
лимиты, расширить возмож
ности институтов граждан
ского и сельского проектиро
вания,' увеличить мощности 
сельских строительных ком
бинатов, проявить подлин
ную заботу о развитии объ
единения «Агропромстрой».
 ̂ Социальная политика на
целена также на полное и 
качественное удовлетворение 
платежеспособного спроса 
населения. Следует при
знать, что пока эти вопросы 
в области решаются слабо, 
рерьезной критики заслу
живают заместители предсе
дателя облисполкома тт.

-. Фролова и Попов, ведающие 
вопросами производству то
варов народного потребле
ния и сферой услуг. Многие 
принятые по этому поводу 
решения областного комите
та партии оказались вне 
контроля райкомов и горко
мов КПСС, отделов обкома, 
которые возглавляют тт. Ав- ■ 
сюк и Циро. У нас есть все 
возможности, чтобы попра
вить' дело. Надо только по- 
настоящему за это взяться.

Важным аспектом терри
ториального управления хо
зяйственной деятельностью 
является проблема экологии.
В связи с бурным развити
ем' промышленности в обла
сти все острее возникают во
просы охраны ■ окружающей 
среды. За последние три го
да выброс вредных веществ 
в воздушный бассейн г. Том
ска в о з р о с ,  . несмотря 
на то, что на приро-' 
доохранительные мероприя
тия мы затрачиваем в целом 
немало средств. В этих де
лах по-прежнему преоблада
ет узковедомственный под
ход, защита интересов от
дельных предприятий, а не 
целенаправленная и посто
янная работа по разреше
нию экологических проблем.' 
Сегодня мы должны серьез
но предупредить руководи
телей о немедленном при
нятии мер по устранению 
недостатков в решении воп
росов охраны окружающей 
среды. Область — это наш 
дом, нам его и беречь.

Нового подхода требует 
проблема наших малых го
родов. В силу непонятных 
причин мы перегружаем 
Томск и не используем зна
чительный потенциал горо-, 
дов Асина и Колпашева. В 
перспективе новые произ
водства предпочтительнее 
размещать в зоне действия 
этих городов.

Переход предприятий на 
полный хозрасчет приведет 
к значительному высвобож
дению работников. По обла
сти эта цифра исчисляется 
десятками тысяч человек. 
Куда перераспределить вы
свободившихся? Как извест
но, у нас около 9 тысяч че
ловек не хватает в сельском 
хозяйстве, до конца' пяти
летки потребуется дополни
тельно привлечь в торгов
лю и общественное питание 
более 10 тыс. человек, прак
тически удвоить численность . 
работающих на нефтехими
ческом комбинате. Нужда
ются в кадрах предприятия 
сферы обслуживания, стро
ительные организацйи. От
делу по труду облисполко
ма совместно с aaHHfepeco- 
ванными службами и с по
мощью проблемных лабора
торий наших вузов следует 
выработать условия, нормы, 
механизмы перераспределе
ния трудовых ресурсов. 
Прежде всего надо 
создать базу переподго
товки кадров, где бы каж
дый работающий в области 
мог переучиться один раз в 
пять лет, руководитель ~  
раз в год. Следует запре
тить уже сейчас комплекто
вание предприятий за счет 
привлечения людей из-за 
пределов области.

(Окончание на 2-й стр.)
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Обеспечение начатых в экономике преобразований 
в а ж н е й ш е е  дело п а р т и й н ы х  о р г а н и з а ц и й

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Говоря об управлении на-- 
учно - техничецким прогрес
сом. докладчик отметил, что 
надо рассмотреть эту проб
лему шире, в соответствии с 
новыми представлениями о 
ресурсах и возможностях, 
внести дополнения в уже ут
вержденные программы и 
приступить к разработке та
ковых на XIII пятилетку, 
превратив их в составную 
часть концепции доциально- 
экономического развития об
ласти на предстоящие 15 
лет. Например, на базе объ
единения «Томский нефте
химический комбинат» име
ется возможность наладить 
производство «материалов 
будущего» — углеродно
полимерных волокон, свой
ства которых позволяют 
осуществить прорыв в бу
дущий век в целом ряде со
временных отраслей. Строи- 
тельс(гво крупной катализа- 
торной фабрики, наличие 
научной школы томских хи- 

, миков открывают дополни
тельные горизонты в значи
тельном повышении эффек
тивности крупнотоннажной 
химии. На ТНХК в перспек
тиве возможна организация 
производства лакокрасоч
ных материалов. Не меньше 
выгод несут и разработки 
новых материалов в Инсти
туте физики прочности и ма
териаловедения СО АН 
СССР. Крупный задел по 
новым конструкциям, стро
ительным материалам создан 
в инженерно - строительном 
институте. Время диктует

необходимость иного подхо
да к использованию торфа. 
Немалый эффект может дать 
и несырьевой подходу ис
пользованию леса. Наличие 
карбамидных смол, дерево- 
переработки экономически 
подводит к необходимости 
организации производства 
клееных строительных кон
струкций, получения высо
кокачественных фанер и про
чей продукции. Особого вни^ 
мания в плане подготовки к 
работе в новых условиях за
служивают проблемы струк
турных изменений в облаоги. 
К примеру, на основе коопе
рации Института фармако
логии, научно - исследова
тельского института вакцин 
и сывороток, химико-фарма. 
цевтического завода и фар
мацевтического факультета 
мединститута, строящегося, 
завода биовитаминных кон
центратов можно получить 
поразительные результаты. 
Требует детального рассмот
рения, например, использо
вание базы всей строитель
ной индустрии области и 
предприятий строительных 
материалов, ряда заводов и 
обт<единений, лесозаготови
тельных и лесоохранных 
предприятий, управлений бу
ровых работ, многих орга
низаций и учреждений.

Пристальнее следует рас
смотреть структуру непроиз
водственной сферы и учреж
дений идеологии и культу
ры. Надо постоянно совер
шенствовать хозяй{)твенные 
связи между предприятиями 
области. Иными представля
ются подходы и к некоторым

полезным ископаемым, к 
примеру, туганских песков.

Как видно' из сказанного, 
многое можно решить на 
территориальной основе в 
пользу развития региона. 
Эту цель преследовал ЦК

КПСС, намечая необходимые 
меры и наделяя новыми 
крупными полномочиями ис
полнительные комитеты об
ластных Советов народных 
депутатов. Ими лишь надо 
воспользоваться Сполна.

РАЙКОМЫ, ГОРКОМЫ ПАРТИИ 
В УСЛОВИЯХ ОРГАНИЗАЦИИ 

ПЕРЕСТРОЙКИ
УПРАВЛЕНИЯ ЭКОНОМИКОЙ

Решительному изменению 
должен подвергнуться стиль 
работы партийных организа
ций в сторону экономичес
ких методов руководства, 
ухода от «оперативок» с на
качками, установления во
левых сроков и показателей. 
Образно говоря, в корыте 
оперативок мы реку застоя 
не переплывем. Надо менять 
доспехи. «Оперативки»,
«штабы», «накачки» — ору
жие обветшалое. Современ
ным оружием стали подряд, 
аттестация, доход, фонды, 
нормативы, демократия, 
массобость.

Работникам партийных ап
паратов необходимо пере
нести свои рабочие места в 
трудовые коллективы. Экза
мен у каждого будет принят 
по итогам первого квартала 
1988 года. Все на фронт пе
рестройки народного хозяй
ства — вот лозунг дня.

Главная проблема рефор
мы управления экономикой 
— в кадрах. На основе ук
репления демократических 
начал в производстве надо 
повернуть все звенья руко

водителей, специалистов к 
экономическому анализу с 
тем, чтобы предложения по 
техническому перевооруже
нию, развитию социальной 
сферы, экономическим при
оритетам вытекали из этого 
анализа. Теперь передовой 
руководитель не тот, кто 
«роздыха» не имеет от со
вещаний, кто в день отдает 
сотни указаний и половину 
из них забывает, кто свои 
проблемы переваливает на 
Советскую власть.

Ныне главным его инст
рументом являются эконо
мика, технический прогресс, 
демократизация. Надо нау
читься с/эветоватьс,ч с кол
лективом,. чтобы он прину
ждал все звенья работать 
без подталкивания. Надо 
ежедневно повышать свой 
профессиональный уровень. 
К нашей линии «сохранить 
кадры» в условиях экономи
ческих преобразований сле
дует добавить; «и обучить». 
Неграмотный руководитель 
— беда для коллектива. Ос
новополагающее достоинст
во руководителя в наши дни 
главным образом состоит в

том, как он на деле реали
зует перестройку.

Именно эти качества надо 
воспитывать у руководите
ля, специалиста. В этом 
омысл партийного руковод
ства перестройкой: не вме- 

.шиваться, лучше сказать, не 
мешать. но требовательно 
расставлять кадры такие и 
так, чтобы производствен
ные и общественные про
цессы развивались в направ
лениях и темпах, заданных 
новыми историчесиими ус
ловиями, наполнялись под
линным демократизмом.

Другим важным направле
нием в деятельносгн горко
мов и райкомов должно 
стать широкое распростра
нение передового опыта. В 
докладе названы адреса та
кого опыта: Главтомскстрой,. 
совхоз «Степановский», сов
хоз «Победа»— по внедре
нию коллективного, бригад
ного и семейного подряда, 
Кожевниковский район — 
по повышению эффективнос
ти земледелия. Шегарский 

' район — по производству 
товаров народного потребле
ния. Но этот опыт развива
ется медленно. А ведь до
стоинство горкома и райко
ма партии заключается в 
том, чтобы заметить все но
вое, передовое, и не только 
заметить, но и дать ему пу
тевку в жизнь.

Ответственные задачи сто
ят перед партийными ко
митетами в области партий
но - политической работы. 
Сейчас созданы все необхо
димые предпосылки для ко
ренных изменений в- стиле

деятельности партийных ко
митетов, для усиления их ро
ли как органов политичес
кого руководства.

Вместе с тем практика ор
ганизации идеологической 
работы последних месяцев, 
прошедшие выборы показа
ли, что у многих партийных 
работников, хозяйственных 
руководителей, широкого 
идеологического актива не 
сложилось пока четких 
представлений, что же надо 
менять в идеологической ра
боте в условиях перестрой
ки. Недостает глубины, чет
кости линии, конструктив
ности ряду публикаций об- 
лас(гных и многих районных 
газет.

Настало время основа
тельно заняться восстанов
лением в правах трудовой 
этики. Поднять на щит все, 
что обеспечивает рост про
изводительности труда;
бригадный, семейный, кол
лективный подряд, образцы 
трудового героизма и т. д. 
Вырабатывать гордость за 
произведенное — это тоже 
проблема идеологическая. В 
определении мотивов чело
веческого поведения должна 
постоянно возрастать роль 
моральных стимулов. Они 
должны опираться на меха
низм состязательности. Сло
вом, изменять отношение 
людей к труду, к выполне
нию своих производствен
ных обязанностей — глав
ная составляющая идейно
воспитательной работь!.

Активными бойцами пере
стройки призваны высту
пать и выступают средства

массовой информации. Они 
взяли на себя нагрузку в 
развитии процессов гласно
сти, ' демократизации. В те
кущем году в газете «Крас
ное знамя» в 5 раз увели
чилось число писем-от
кликов по сравнению с про
шлым годом, в телерадио
комитете — в 3 раза. Нема
ло опыта наработано в рай
онной и многотиражной пе
чати по освещению происхо
дящих перемен, по пребдо- 
лению негативных явлений. 
Наибольшую ценность име
ют выступления печати, при
дающие общец'гвенной огла
ске «заповедные» адреса 
инертности, живучей психо
логии иждивенчества. Но у 
нашей прессы имеется со
лидный неиспользованный 
творческий резерв, много 
расплывчатости, не хватает 
настойчивости битьс^с до по
беды, до реального резуль
тата после критического вы
ступления. Человеческий 
фактор пока что присутст
вует в газетах, телерадио
передачах как лозунг, как 
цитата. Редкостью является 
яркий рассказ о человеке, 
которым гордится трудовой 
коллектив. Журналисты не 
нашли пока еще яркой пуб
лицистической формы для 
освещения подготовки к 70- 
летию Великого Октября.

На средства массовой ин
формации . и пропаганды 
возлагается ответственная 
задача по подготовке людей 
к жизни и работе в новых 
условиях хозяйствования, 
действия Закона о социали
стическом предприятии. В

этой работе журналистам по- 
требуето(я больше помощи и 
поддержки партийных коми
тетов, всех отделов обкома 
партии.

В заключение докладчик 
сказал;

— Перестройка управле
ния экономикой — задача 
огромной важности и слож
ности. Она требует кропот
ливой организаторской, по
литической и экономической 
работы. Не асе новое войдет 
в жизнь легко, без сопротив- - 
ления, преодоления трудно
стей и инерции мышления. 
Каждый партийный комитет, 
каждая партийная организа
ция должны поставить проч
ный заслон всему, что бу
дет тормозить внедрение но
вого хозяйцтвенного меха
низма. С другой стороны, 
необходимо по крупицам на
капливать положительный 
опыт работы в новых усло
виях и делать его всеобщим 
достоянием.

Как было подчеркнуто на 
июньском Пленуме ЦК 
КПСС, организационное и 
политическое обеспечение 
начатых в экономике пре
образований — важнейшее 
дело всей партии. Это долж
но стать главной практиче
ской задачей и нашей обла- 
стной партийной организа
ции.

Успешное претворение в 
жизнь решений январского 
и июньского Пленумов ЦК 
КПСС будет конкретным 
вкладом в достойную вотре- 
чу 70-летия Великого Ок
тября и XIX Всесоюзной пар
тийной конференции.

■ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ УЧАСТНИКОВ ПЛЕНУМ А

в. М. КЕТОВ — первый 
секретарь Томского горкома 
КПСС:

— Чтобы процесс адапта
ции к новым условиям хо
зяйствования не затянулся, 
горкому, райкомам партии, 
первичным партийным орга
низациям надо действовать 
энергично, настойчиво. Пре
жде всего — помочь ликви
дировать на всех уровнях 
экономическую безграмот
ность, Эта работа уже нача
лась. Но только по книжкам 
научиться экономическим 
методам, хозрасчету невоз
можно. Бюро горкома при
няло решение обеспечить 
уже нынче доведение новых 
показателей до коллективов, 
которые с начала 1988 года 
перейдут на полный хоз
расчет и рамофинансирова- 
ние. Оценка работы по .но
вым показателям уже в чет
вертом квартале поможет 
выявить узкие места, выра
ботать конкретные меры по 
обеспечению устойчивого 
экономического положения, 
подготовиться к переходу на 
новые условия хозяйствова
ния.

Очень важно обеспечить 
действенный партийный кон
троль за формированием 
плана социального и эконо
мического развития на 1988 
год, за подготовкой плана 
на 13-ю пятилетку.

Г. С. ЖУКОВ — первы*й 
секретарь , Колпашевского 
горкома КПСС;

— Горком видит свою 
главную задачу в обеспече
нии политического руковод
ства — в выработке основ
ных направлений развития 
района и мобилизации кол- 
пашевцев на их выполнение, 
четкое разграничение функ
ций партийных, советских, . 
хозяйственных органов. По
следнее пока плохо удается, 
так как не на каждый уча
сток еще подобраны под
готовленные люди. Значит, 
необходимо улучшать работу
с кадрами, учить их умело 
действовать в условиях де
мократизации.

Успешное решение неот
ложных задач завис/1т и от 
областных организаций и 
ведомств. В воспитании хо
зяйственной самостоятель
ности и инициативы (это, в 
частности, касается облагро- 
прома), в реализации про
граммы «Ускорение-90», 
выработке экономических 
нормативов,

А. П. КУЛЕШ ОВ — член 
обкома КПСС;

— На Пленуме ЦК КПСС . 
говорилось об от(^тавании .в ' 
вопросах научно . техничес
кого прогресса. Это в полной 
мере относится и к томским 
машиностроителям и уче
ным. Тут предстоит серьез
ная совместная работа. Идет 
техническое перевооружение, 
внедряете^ ' прогрессивное

оборудование, а рядом — 
большие объемы ручного 
труда, отставание подготов
ки производства. Потенциал 
томской науки совершенно 
недостаточно используется в 
производстве товаров народ
ного потребления. Не чув
ствуется здесь руководящей 
роли облплана и горплана. 
Как и в кооперировании 
предприятий города для 
производства товаров для 
народа. Представляется це- 
лесробразным иметь в горо
де единый, пусть даже вре
менный, орган, координиру
ющий переход предприятий 
и организаций на новые ме
тоды оплаты труда.

Н. А. СОЛТАГАНОВ — 
первый секретарь Кривоше- 
инского райкома КПСС;

— Хозяйства райрна ; ра
ботают в условиях расши
ренной хозяйственной само
стоятельности, в режиме са
моокупаемости. Таков смысл 
проводимого у нас экспери
мента. Работа в новых усло
виях воспитывает у людей 
чувство ответс(гвенности, 
чувство хозяина. За полуго
дие район увеличил валовое 
производство сельскохозяй
ственной продукции, на 1 
млн. 100 тысяч рублей сни
жены затраты. Однако у нас 
есть хозяйства, у которых 
рентабельность ниже плано
вой,—совхозы «Приобский», 
«Кедровый». Работу по пе
реходу на полный хозрасчет 
и самофинансирование сдер
живает отсутствие постоян
ных и в то же время гибких 
научно обоснованных нор
мативов на планирование и 
доведение хозрасчетных за
даний. Не получили мы под
держки в облагропроме по 
совершенствованию оплаты 
труда специалистов и руко
водителей. ^

Во время летнего комп
лекса аельхозработ мы на
мерены создать. запас не ме
нее 25 центнеров кормоеди- 
ниц на условную голову. 
Это позволит сделать шаг к 
достижению трехтысячных 
надоев.

В. Г. ЕФРЕМОВ — бри- 
гадир Томского ЛПК;

—У нас в коллективе лю
ди много говорят о прошед
шем июньском Пленуме ЦК 
КПСС, .0 радикальной ре
форме хозяйственного меха
низма. Но в разговорах, этих 
иной раз звучит неверие. 
Пытаюсь объяснить, что 
нельзя не заметить реаль
ные, зримые черты пере
стройки: гласность и откры
тость, демократизацию на
шей жизни.

Но человек соизмеряет 
планы, рожденные новой ре
формой хозяйственного ме
ханизма с сегодняшними 
возможностями. А о них су
дит по своему предприятию, 
цеху, участку. И сразу воз
никают вопросы. Почему мы

работаем на сырье, поступа
ющем из аушильной камеры, 
которая не ремонтируется 
уже лет двадцать? Почему 
около 80 процентов фондов 
на столярные изделия при
креплены к потребителям, 
которые находятся за пре
делами области? В то же 
время наш домостроитель
ный комбинат эти недостаю
щие 80 процентов столярки 
вынужден завозить издалека.

Неужели некому в обла
сти свести два ведомства за 
одним столом и наконец 
разрешить эту проблему?

В. Е. ЗУЕВ — председа
тель президиума1 Томского 
филиала Сибирского отде
ления Академии наук СССР;

—Тридцать пять разрабо
ток томских ученых внедре
ны в прошлом году на пред
приятиях области. В объеди
нении «Томский нефтехими
ческий комбинат» использу
ются новые ножи грануля
торов полипропилена, в объ
единении «Томскнефть» вне
дрена технология производ
ства упрочненных конусов 
гидроциклонов с трехкрат
ным ресурсом работы.

Выполнение программы 
«Ускорение-90» могло бы 
идти быстрее, если бы были 
учтены некоторые факторы. 
Необходимо улучшить ма
териально-техническое снаб
жение, межотраслевые про
граммы должны быть увяза
ны с ' целевыми отраслевы
ми, нужно установить повсе
дневный оперативный конт
роль за ходом выполнения 
программ.

Важным вопросом ускоре- 
ния научно - технического 
прогрегзга может стать орга
низация совместной работы 
предприятий, научных уч
реждений по выпуску циф
ровых кассетных ' магнито
фонов. Здесь реально объе
динение усилий для разра
ботки и производства прин
ципиально новой бытовой ра
диоэлектронной техники в 
стране.

Ф. Г. ГАРИПОВ— началь
ник объединения «Томск
нефть»:

— Пересмотрены и уточ
нены, существующие норма
тивы и лимиты капитальных 
вложений. Существующая 
оптовая цена на нефть не 
отражает общественно необ
ходимых затрат на ее добы
чу. Объединение вошло в 
минис1;ерство с предложе
нием о повышении оптовых 
цен и получило поддержку. 
Расчет делается, тем не ме
нее, не только на этот фак
тор, но и на сокращение зат- 
рат по добыче нефти. Про
водится перестройка орга
низационной структуры объ
единения. Сокращена чис
ленность работников аппа
рата, взят курс на дальней
шее укрепление предприя
тий. Есть необходимость

рассмотреть вопрос об объ
единении, включающем в 
себя все предприятия неф
тяной промышленности на 
территории Томской области.

Надо совершенствовать 
практику работы отдела об
кома КПСС по руководству 
отраслью, больще доверять 
специалистам.

М. И. РОМ АШ ОВ— пер
вый секретарь Молчановско- 
го райкома партии:

— Настойчивая рабспа 
проводится в районе по ук
реплению трудовой дисцип
лины, улучшению торгового 
обслуживания. Эффективны
ми оказались «дни торгов
ли», проводимые по типу 
«дней животновода». Не во 
всем на местах оказывает
ся поддержка со стороны об
ластных . организаций. Ска
жем. возникли трудности с 
переработкой мяса, заго
тавливаемого у населения, 
а облпотребсоюз (Г. Е. Ми
хайлов) отказывает в стро
ительстве колбасного цеха, 
ссылаясь на то. Что мощ
ности соседнего—в Криво- 
шеине—не загружены. Нет 
поддержки и в решении 
другого, важного вопроса — 
несбалансированности пла
нов речников и лесных пред
приятий. Лесозавод и Чу
лымский леспромхоз скопи
ли на складах большое ко
личество продукции, в то

\ же время пристань отказы
вается перерабатывать гру
зы в этих объемах. В от
делах обкома партии (Н. А. 
Козловская, В. Г. Ильин) 
знают об этом, но решитель
ных мер не принимают.

Б. А. М АЛЬЦЕВ— нача
льник Главтомскстроя;

— Начат переход на под
линный хозрасчет. Почти на 
треть сокращен аппарат 
главка, из 16 отделов соз
дано пять управлений. Од
нако и коллективный под
ряд, и реорганизация аппа
рата носят скорее характер 
тактических действий, а вот 
стратегической перестройки 
пока нет. Недавно мы внес
ли предложение создать 
первый в стране проектно
промышленно - строительный 
главк, который бы объеди
нил на базе нашего главка 
институт «Томскгражданпро- 
ект», строительные органи
зации по возведению жилья 
и объектов соцкультбыта в 
Стрежевом, Колпашеве. Аси- 
не. Однако уже нашлись пе
рестраховщики, которые 
торпедируют наши предло
жения. Это не в духе вре
мени. Ведь есть партийное 
решение о создании единых 
строительных организаций 
на территории области.

Т. В. ГОРБУНОВА — 
бригадир Нелюбинского жи
вотноводческого комплекса 
совхоза «Родина» Томского 
района:

— Коллектив нашего сов
хоза готовится к выходу на

четырехтысячный рубеж го
дового надоя молока от ко-

, ровы. Для этого улучшается 
' стадо, совершенствуется 
структура кормовой базы. А 
перед механизаторами по-" 
ставлена задача; поднять 
урожайность зерновых куль, 
тур до 30 центнеров с гек
тара.

Труженики села, внедряя 
чековую систему взаиморас
четов, чувствуют себя уже 
не просто исполнителями, а 
хозяевами производства. На 
«днях животновода» наряду 
с другими показателями 
анализируются возможности 
снижения затрат. Благодаря 
этому себестоимость центне
ра молока за полугодие 
уменьшилась примерно в 
два раза. Являясь членом 
районного клуба «3.500», 
постоянно помогаем нала
дить работу отстающим кол
лективам. '

A. И. РЕННИТ — пред
седатель Асиновского гор
исполкома:

— Скажу самокритично: 
мы могли добиться, больше
го. Еще неудовлетворитель
но используем с!вои права в 
реализации планов по комп
лексной застройке, строи
тельству детских учрежде
ний, домов культуры и 
клубов,, благоустройству, 
ликвидации диспропорций в 
развитии города и села. Не 
снижается острота этих про
блем. Для их решения нуж
ны кардинальные меры. Это 
мы хорошо поняли во вре-

. йя недавних выборов.
Исполком старается ме

нять стиль своей работы. Мы
Опошли к людям. С ними про

ведены сотни встреч, в том 
числе прямо на улицах, в 
квартирах. Во время этих 
встреч было высказано не
мало наказов. Часть их уже 
выполняется. Активнее ста
ли проходить заседания по
стоянных депутатских ко- 
мийсий. Но еще медленно 
поворачивается к живой жи
зни горплан. Затягивается 
реконструкция мясокомби
ната и других предприятий, 
перерабатывающих сельхоз
продукцию. Трудно решает- 
ся и жилищный вопрос, осо
бенно на Асиновском ЛПК.

B. Н. ГУРИНОВИЧ — ди
ректор Томского манометро
вого завода:

— Работа в новых эконо- 
.мических условиях вызвала

'МасСу новых проблем, и лю
ди вначале почувствовали 
растерянность. План первбго 
квартала этого года мы не 
выполнили. Надо было сроч
но принимать меры. Их оп
ределили на партсобраниях. 
Выяснилось, например, что 
к перестройке не подготов
лены сами кадры. Нам се
годня не хватает 150—200 
инженеррв. Это вызвано об
новлением техники. Рассчи
тываем на помощь вузов.

иначе не решить проблему 
производства новых прибо
ров.

Не все отлажено и при 
выполнении институтами до- 

‘ говоров по освоению новых 
приборов. Они запаздывают 

, с  разработками. Видимо, де
ло надо поставить так: если 
разработка не внедрена в 
срок, указанный в договоре, 
то институт должен платить 
неустойку. *

Надо решать вопрос и с 
нормативами. Их доводит до 
нас министерство. Однако 
оно плохо учитывает кон 
кретные нужды предприя
тия, его особенности. А пред
ставители областной и город
ской плановых комиссий то
же не спешат на завод.

В. Ф. КУПРЕССОВ — 
первый секретарь Бакчар- 
ского райкома партии:

— Экономика хозяйств 
района контрастна. Напри
мер, фондообеспеченность 
производства в совхозе «Бо- 
гатыревский» в расчете на 
сто гектаров пашни превос
ходит средний показательно 
району в 2 раза, а валовой 
продукции получено в пол
тора раза меньше. При этом 
механизаторы совхоза зара
ботали на 50 рублей боль
ше, чем в среднем по райо
ну.

Можно ли в таких услови
ях перейти на самофинанси
рование? Да. Но при усло
вии повышения производи
тельности труда в 1,5—2 
раза. И в районе при
нимаются меры для этого. 
Программа «Молоко» позво
лит выйти на рубеж 3.000 
килограммов молока от ко
ровы за год. Для этого ну
жно поднять производагво 
зерна, совершенствовать 
кормовую базу, создавать 
кормоцехи. Очень важно вы
полнение программы соци
ального развития, без кото
рой немыслимо активизиро
вать и перестроить произ
водство.

П. К. АФОНИН — токарь 
завода ГПЗ-5, Герой Социа
листического Труда;

— Перестройка только 
начинается. Мы прошли ма
лую часть пути, оценили об
становку, выяснили, что де
лать. Ощутимых результа
тов еще нет. Но чувствуем 
перемены в решении соци
альных задач коллектива. 
Разработана программа, по 
которой каждая семья на 
заводе будет обеспечена 
благоустроенной квартирой 
к 1998 году. Создаются 
МЖК, погребные коопера
тивы, мичуринские товари
щества.

На техническое перево
оружение ежегодно выделя
ется 5—7 миллионов руб
лей. Монтируются новые ав
томатические линии. Цех но
вого станкостроения увели
чил выпуск продукции к

цоответствующему периоду 
прошлого года на 450 тысяч 
рублей. Однако, оценивая 
обстановку на заводе в це
лом, невольно задумываешь
ся; как много еще предстоит 
сделать, изменить, сколько 
убрать морально устаревше
го оборудования, улучшить 
условия труда ты,сяч рабо
чих.

И. Г. БУРЦЕВ — на
чальник о б ъ е д и н е н и я  
«  Томскавтотранс »:

— Автотранспортники го
товятся к переходу на рабо
ту в убловиях экономическо
го эксперимента с 1 января 
1988 года. Что нам поможет 
в этом? Творческая инициа
тива на всех уровнях, креп
кая дисциплина труда, по
иск. Ведь цели огромны. 
Предстоит увеличить темпы 
роста грузовых перевозок в
2,5 раза, пассажирских — 
в 1,5 раза, еще выше рост 
бытовых услуг.

В перестройке ерзнания 
руководителей сделаны пер
вые шаги. Мешают движе
нию вперед боязнь ошибить
ся, сила инерции многолет
ней практики.

Как поступить? Давить си
лой приказа? Менять? Это 
проходит не безболезненно. 
И мы ведем поиск, давая 
больше простора инициати
ве в самих коллективах, под
нимая дух соперничества и 
соревновательности, исполь
зуя далу положительного 
Примера.

В. С. КЛИМЕНКО — уп
равляющий областной кон
торой Стройбанка:

— Предлагаю при инвес
тиционной комиссии обкома 
КПСС создать экономичес
кую секцию, которая будет 
анализировать деятельность 
строительных организаций 
и уже результаты анализа 
представлять на комиссии.

В условиях самофинанси
рования надо научиться уме
ло пользоваться банковским 
кредитом. На эти цели нам 
выделено 22 миллиона руб
лей, а освоено лишь 2,5 
процента.

Надо продолжить борь
бу с распыленностью. Нын
че на 77 миллионов рублей 
были исключены из плана 
объекты, часть других за
консервирована. И все рав
но на 1 июля не выдержаны 
сроки на 80 стройках с об
щим объемом работ на 78 
миллионов рублей. Много 
остается несогласоранности 
между заказчиками и под
рядчиками. Стройбанк бу
дет усиливать работу по 
внедрению полного хозрас
чета и повышению уровня 
рентабельности.

Г. В. КУРОЛЕНКО— зав. 
секцией магазина «Томские 
товары»:

— Нас не может не бес
покоить, что горпромторг 
закончил полугодие с дол

гом по товарообороту в 6

миллионов рублей. Надо 
сделать так, чтобы резуль
таты оптовых организаций 
целиком зависели от резуль
татов розничной торговли. 
Тогда дело пойдет лучше. 
Вообще надо совершенство
вать структуру организации 
торговых предприятий.

Наш магазин «Томские 
товары» должен изучать 
спрос покупателей. Сегодня 
нам стыдно за наши товары. 
Надо производить то, что 
люди покупают. Мы органи
зовывали выставки продук
ции Томского завода рези
новой обуви, Лучановского 
стекольного завода, но пред
ставителей предприятий на 
них не было, хотя мы нас
тойчиво звали.

Медленно обновляют ас
сортимент товаров народно
го потребления электроме
ханический завод, завод ре
жущих инструментов, объе
динение «Сибэлектромотор» 
и другие. Они не выполня
ют заключенные договоры.

П. Т. ДРАЧЕВ — началь
ник Томского речного порта:

— Мы в долгу перед неф
тяниками по освоению ма
лых рек, хотя говорим об 
этом уже десяток лет. Вы
давались поручения, состав
лялись мероприятия, а про
блема не решена. Здесь тре
буется вмешательство об
ластной партийной органи
зации.

Практика показала, что 
транспор гная с^грунтура 
«Томскавтотранса» наиболее 
оптимальна. Речники тоже 
перешли на экономические 
методы управления, и б этих 
условиях потребовалась но
вая структура организации 
работы речного транспорта. 
Для освоения малых рек и 
организации перевозок ба
зой может послужить реч
ной порт, а в Самусьской 
РЭБ создать штаб для судо
строительно - судоремонт - 
ных предприятий области. 
Нужен в облисполкоме и 
специальный отдел по тран
спорту.

Ф Ф «к

с  заключительным словом 
на пленуме выступил первый 
секретарь обкома КПСС В. И. 
Зоркальцев.

Пленум обкома и Томско
го горкома КПСС по обсуж
денному вопросу принял по
становление, содержащее 
программу действий партий
ной организации по перехо
ду к работе в новых услови
ях хозяйствования.

В работе пленума прини
мали участие ответственный 
работник Экономического от
дела ЦК КПСС В. М. Коз
лов, ответственный работник 
Отдела химической промыш. 
ленности ЦК КПСС В. Ф. 
Смирнов, заместитель на
чальника отдела по новым 
методам хозяйствов'ания 
ЦСУ СССР в. Д. Свирчев- 
скнй.

ПРОБЛЕМА ЖДЕТ РЕШЕНИЯ
ВСЛЕД ЗА ПЛЕНУМОМ ОБКОМА КПСС 

ПОСЛЕДУЮТ ПЛЕНУМЫ РАЙКОМОВ, ГОРКО
МОВ КПСС, СОБРАНИЯ КОММУНИСТОВ. ГЛУ
БОКИЙ. АНАЛИТИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР О ПАР
ТИЙНОЙ РАБОТЕ В УСЛОВИЯХ ПЕРЕСТРОЙ
КИ МЕХАНИЗМА ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ БУДЕТ 
ПРОДОЛЖАТЬСЯ, ВЫЯВЛЯЯ ОСТРЫЕ ПРО
БЛЕМЫ В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЖИЗНИ, ОПРЕ
ДЕЛЯЯ ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ. ПАРТИЙНЫМ 
КОМИТЕТАМ. РАБОТНИКАМ ВАЖНЕЙШИХ 
ОТРАСЛЕЙ ЭКОНОМИКИ ОБЛАСТИ АДРЕСО
ВАНЫ СЛЕДУЮЩИЕ ФАКТЫ, НАЗВАННЫЕ 
НА ПЛЕНУМЕ ОБКОМА КПСС.

Некоторые партийные организации численно «тают», 
«стареют», а вялостью и инертностью в своей работе не., 
вызывают у беспартийных и комсомольцев большого 
стремления связать свою судьбу с такими парторганиза
циями. В условиях перестройки это просто недопустимо.

Разве можно считать нормальным, когда в партор

ганизациях ряда леспромхозов, совхозов и колхозов 
Верхнекетского, Колпашевского, Вакчарского, Зырянско
го, Первомайского районов в составе коммунистов 
треть — пенсионеры и работающие в других коллекти
вах.

»  * *

В объединении ■ «Томскнефть» фондоотдача в два ра
за ниже, чем в Тюмени, и темпы ее падения гораздо вы
ше средних по Миннефтепрому. Каждый метр эксплуа
тационного бурения на 4 рубля и каждый метр разведоч
ного бурения на 112 рублей стоит дороже, чем в среднем 
по министерству. Если учесть, что в «Томскнефти» про
ходка составляет 1,2 млн. метров в год. то нетрудно под
считать, что только выход на отраслевые показатели 
даст экономию более 10 млн. рублей капитальных вло
жений, которых так не хватает на развитие социальной 
инфраструктуры.

У томских нефтяников на 35 процентов выше, чем в 
Тюмени и Миннефтепроме. удельные капиталовложения 
на одну вводимую скважину, на 29 процентов больше

себестоимость добычи одной тонны нефти, на 20 процен
тов ниже межремонтный период работы скважин. В 
1986 году уровень рентабельности в объединении 
«Томскнефть» составил 5 процентов, в то время как в 
Главтюменьнефтегазе —- 23 процента.

Я it  h

В лесной промышленности комплексная механизация 
лесосечных работ в общем объеме заготавливаемой дре
весины в три раза ниже, чем в «Кировлеспроме».

У нас удельный вес машинной валки в общем объеме 
— 48,6 процента, у тюменцев — 64 процента. Каждый 
трактор на трелевке за год в объединении «Томлеспром» 
отрабатывает всего 100 смен, в 2—3 раза меньше, чем. 
скажем, на предприятиях лесной промышленности в Ко
ми и Удмуртской АССР. Автоматизированная, раскря
жевка хлыстов по удельному весу в «Томлеспроме» со
ставляет всего 27 процентов. Это значительно ниже, чем 
у соседей, и среднего показателя по министерству.

Только в прошлом году торгующие организации спи

сали по актам и отгрузили на корм скоту 4,3 тыс. тонн 
картофеля, овощей и фруктов. Этого количества хватило 
бы, чтобы прокормить без перебоев в течение года населе
ние г. Стрежевого. Рост потерь' по управлению торговли 
составил 45, по орсам — 84 процента. Для сравнения; 
по потребительской кооперации — лишь 8 процентов.

Заметно вырос съем товарной продукции с тонны 
перерабатываемого скота и птицы на Томском мясоком
бинате. В целом на предприятиях объединения за'счет 
этого в I полугодии 1987 г. выпуск мясопродуктов вы
рос на 1,8 млн. рублей. Однако большими остаются по
тери в молочной промышленности. Не используются де
сятки тысяч тонн обрата — ценного сырья для выра
ботки пищевых продуктов, часть даже вывозится в дру
гие области. А можно бы иметь дополнительно около 3 
тыс. тонн сухого обезжиренного молока и в достатке тво

рог и другие молочные продукты во всех без исключе
ния магазинах области.
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Сегодня — День работников торговли

Как о ф л а гта н е
ТОМСКОЙ ТОРГОВЛИ ВСЕ ЧАЩЕ ГОВОРЯТ О ЦУМе ТОМИЧИ

у  художника ЦУМа Виктора 
Ивановича Гофмана в эти дни как 
никогда много хлопот: нужно
оформить стенды, обновйть рекла
му, набросать эскизы для офор
мления предстоящей вечерней яр
марки в горсаду. А начальник 
отдела кадров А. Н. Степанова и 
председатель профкома Т. М. Ар
темова совместно с советом вете
ранов ЦУМа тщательно готовят
ся к проведению «голубого огонь
ка».

Все эти приготовления связа
ны с тем,, что в июле Томскому 
центральному универмагу испол
няется 40 лет.

...Первое его новоселье состоя- 
,тось в 1947 году.

— Для нас это было событие 
огромной важности,—вспоминает 
ветеран ЦУМа Анна Ефимовна 
Панферова. — В Томске в то вре- 
.мя маленьких-то магазинов было 
раз-два и обчелся, а тут—такой 
гигант. А все равно было тесно. 
Свезли мы в него все товары, ко
торыми можно было торговать в 
то время. Порой мне кажется, 
что тогда товаров было намного 
больше, чем сейчас. Наверное, по
тому, что все было дорого, мало 
что покупали. А потом, помню, 
уже в середине пятидесятых го
дов, многое уценили, и тогда мы 
не успевали подносить товар.

Рабочий день заканчивался в 
восемь часов вечера, но это не 
значило, что можно оставить при
лавок и идти домой. Готовились к 
предстоящему рабочему дню: за
носили из подсобок товары (груз
чиков тогда не было), чтобы 
был запас, по-новому оформляли 
витрины. Универмаг в то время 
считался самым престижным ма- 
1'азином, так что устроиться сю
да было не так-то просто. Выра
жаясь современным языком, каж
дый проходил конкурсный отбор. 
В то же время ЦУМ был кузни
цей кадров: по путевкам комсо
мола к нам приходили те, кому 
еще только предстояло учиться 
торговать. *

Вместе с Анной Ефимовной с 
первых лет работы ЦУМа и до 
настоящего времени трудятся 
здесь Валентина Ивановна Князе- 

' ва, Надежда Николаевна Лебеде
ва, Людмила Дмитриевна Кулаги

на, Тамара Васильевна Кульчук, 
Галина Филипповна Канигарович, 
Валентина НиколаеБпа Терехина 
и Юлия Сидоровна Крыжановс- 
кая.

Второе новоселье ЦУМ спра
вил в 1978 году. Новый краса
вец универмаг сразу завоевал 
прочную популярность у томи
чей. Он стал главной торговой 
точкой, занимающей площадь в 
пять тысяч квадратных метров. 
Построили его рабочие СУ-3 
«Томскпромстроя» по проекту Но
восибирского филиала института 
Гипроторг.

Вспоминает заместитель дирек
тора ЦУМа Галина Степановна 
Лопатина, отдавшая ЦУМу три 
десятилетия;

— Те, кто проектировал и 
строил наше здание, думали не 
только о покупателях, но и о нас, 
работниках прилавка. После край
не стесненных условий в старом 
ЦУМе многочисленные подъемни
ки и механизмы, значительно об
легчающие труд, казались нам 
тогда совершенством. У нас поя
вились прекрасный демонстрацион
ный зал, красный уголок, столо
вая, парикмахерская, хорошие 
подсобные помещения и склады. 
Ведь условия здорово сказывают
ся на результатах работы.

Сегодня ЦУМ — современное 
торговое предприятие с годовым 
товарооборотом свыше 50 мил
лионов рублей. Здесь трудятся 
525 человек, в том числе 97 ком
мунистов и 267 комсомольцев. 
Среди них — делегат XVIII и 
XIX съездов комсомола продавец, 
а ныне начальник отдела кадров 
Алла Степанова, делегат XX 
съезда комсомола продавец На
талья Чернова, члены ЦК проф
союза работников торговли Т. С. 
Володина и О. В. Полякова, де
путат областного Совета народ
ных депутатов, молодой комму
нист Татьяна Сергеева.

*- Первая наша заповедь. — 
рассказывает Т. М. Артемова,— 
обслужи покупателя так, чтобы он 
остался доволен. В социалистиче
ских обязательствах на нынешний 
год—43 дополнительные услуги 
покупателям. К примеру, можно 
купить изделие и тут же подо
гнать его по фигуре с помощью

мастеров. Доставляем на дом 
крупногабаритные товары, есть 
граверная мастерская, справочное 
бюро, стол упаковок, камера хра
нения.

Не ждать, а идти к покупателю 
— еще одна заповедь работников 
ЦУМа. Универмаг является ини
циатором внедрения в Томске 
многих прогрессивных форм тор
говли. Его филиал «Дом тканей» 
первым в области перешел на ра
боту по единому узлу расчета. 
Ярмарки с демонстрацией моде
лей прямо на улице, выездные 
«дни ЦУМа» на промышленных 
предприятиях, показ моделей в 
кинотеатрах, агитпунктах, созда
ние сквозных бригад в содруже
стве с поставщиками — все это 
«цумовские» находки.

К своему юбилею все коллек
тивы секций взяли повышенные 
обязательства и успешно их вы
полнили.

Т. БВГЕНЬБВА.

Несколько эпизодов из жизни 
ЦУМа запечатлел наш фотокор
респондент: заместителю директо
ра Г. С. Лопатиной за день при
ходится решать десятки сложных 

.вопросов; товаровед Л. К. Линов
ка консультирует заведующего 
лучшей секции ЦУМа С. Дуреева 
и продавца М. Ханафеева; стар
ший кладовщик Г. Ф. Донских го
товит игрушки для отправки в 
секции.

Фото А. Васильева.

ПРАЗДНИК

УЛИЦЫ

ПРОВОДИТ

ЗАВОД
Многолюдно было в этот 

день на агитплощадке по 
улице Дзержинского в 'Обла
стном центре. !^десь, среди 
доброго десятка домов, в 

^юторых живут работники 
электромеханического завода, 
состоялся праздник улицы, 
который организовали завод
чане, совет агитплощадки— 
главный технолог предприя
тия Г. П. Цай и Р. И. Кара-

го дская. «В кругу друзей и 
соседей» — так назвали эту 
встречу.

Сначала соседи рассказы
вали о своих соседях — ве
теране войны и труда Н. И. 
Тимошенко, фрезеровщике 
Н. А. Губаре,' мастере О. И. 
Хованском и других интерес
ных людях. Состоялись вы
ставки прикладного творче
ства — взрослых и ребяти
шек, была организована тор
говля книгами и кондитер
скими изделиями. Ансамбль 
самодеятельной песни «Вдох
новение» дал концерт, кото-- 
рый понравился всем при
сутствующим.

Такие праздники в завод
ских микрорайонах стали на 
предприятии традицией. Сле
дующий праздник будет по
священ переулку Моторно- 
му.

Т. ПАВЛОВА.

Трудовые династии

Т р и  к а п и т а н а
Они не грезили и не мечтали стать капитанами. И в дет

стве своем далеком не предполагали, что повернется имен
но так, как повернулось.

Адрес новостей: Томский 

коммунально-строительный техникум

Старейший в Томске

65 лет исполнилось в 
нынешнем году комму
нально - строительному 
техникуму. Около 7 ты
сяч специалистов подго
товил он за этот период. 
Среди них—А. И. Титов— , 
начальник ГРСУ-15,
Ю. А. Гончаров — глав
ный инженер производст
венного управления «Во

доканал», Е. М. Ажель— 
проректор по строитель
ству ТПИ, А. В. Старых 
— главный инженер об
ластного управления ком
мунального хозяйства, 
Ю. С. Салищев — на
чальник СУ-8, многие 
другие специалисты, ра
ботающие по всей Сиби
ри. .

Помогают строителям

Почти 2 года техникум 
обживает новое здание по 
ул. 79-й Гвардейской ди
визии, 21. В нынешнем 
году строители обещают 
завершить работы и 
сдать общественно - бы
товой корпус-при
стройку. А это — новый 
спортивный, актовый и 
читальный залы, ‘ столо
вая, библиотека, стрелко
вый тир, кабинеты ин
форматики и вычисли
тельной техники, гидрав

лики, строительных кон
струкций, экономики. 
Строительство ведется 
при большой поддержке 
коллектива учащихся и 
преподавателей технику
ма. Все группы на строи
тельстве тира полностью 
выполнили земляные ра
боты. Лучше других бы
ла группа, где классный 
руководитель В. И. Кар
ташова, староста Денис 
Ивлев.

Новая специальность
с  1 сентября техни

кум открывает новую 
специальность — «Про
мышленно - гражданское 
строительство». Специа
листов ПГС ждут на 
предприятиях управления 
коммунального хозяйства 
и «Томскгражданстроя». 
Через 2,5 года уже 60 
техников-строителей но
вой специальности при
дут на строительные пло
щадки.

На дневном и вечер
нем отделениях готовят
ся специалисты по техни
ческой эксплуатации зда

ний, водоснабжению, ка
нализации, очистке про
мышленных и сточных 
вод. Ежегодно около 150 
выпускциков техникума 
вливаются в народное 
хозяйство страны. Дип
ломы с отличием нынче 
получили двенадцать че
ловек, среди них—Светла
на Полынцева, уехавшая 
на  ̂ работу в Челябинск, 
Юрий Чукало, Вера Бол- 
товская, Валерий Пугов- 
кин.

В. Ж УРАВЛЕВА, 
зам. директора по
учебной работе.

Их раннее детство прошло 
вдалеке от Колпашева. Де
мобилизованный по ранению 
солдат Николай Кононыкин 
вернулся в сорок пятом до
мой. Вскоре женился и повез 
свою Александру сначала в 
Томск, а потом и дальше — 
на Камчатку.

В Томс,Ке родился Генна
дий, а Вячеслав и Юрий по
явились на свет уже на Кам
чатке. После нее была На
ходка. Мать работала на бе
регу, отец — на рыболовном 
траулере мастером - засоль
щиком. Там и подстерегла 
его беда. То ли сам допу
стил роковую оплошность, 
то ли волна была крутой и 
удар, ее застал мастера врас
плох, ' только потерял он 
равновесие и упал в трюм. Ос
талась Александра Ивановна 
одна о тремя детьми на ру
ках. И все в таком возрасте, 
когда за каждым нужен глаз 
да глаз. Пожила она еще 
три года в Находке и реши
ла вернуться в Колпашево. 
Там родня, и мать думала, 
что будет все-таки полегче.

А мальчишки жили, вос
принимая все как данность 
— й трудности, и радость 
своего бытия. Это теперь 
они понимают, что тогда на 
плечах материнских лежал 
тяжкий груз. А братья еще 
и добавляли ей забот свои
ми не всегда безобидными 
проказами. И отличался в 
этом средний — рыжий, 
взрывной по характеру Слав
ка. Да и потом его характер 
приносил семье немало не
приятностей, а ему самому 
круто менял жйзнь. Однако 
именно он, как теперь уже 
можно говорить, первым 
проложил дорожку к реке. 
После седьмого класса Вя
чеслав категорически отка
зался от дальнейшей учебы. 
Для продолжения ее у него 
не было желания, а учителя 
считали, что не было у не
го особо выраженных спо
собностей. Впрочем, такое 
утверждение в вину учите
лям ставить не будем — 
случаются и у них ошибки. 
Тем более что оснований 
для подобной оценки сред
ний брат давал предостаточ
но.

Вот и стал он матрооом 
на РБТ-5. Этот сильный, но 
маленький теплоход выпол
нял рейдовые работы. Пере
таскивал по указанию дис
петчерской плавучие краны, 
формировал составы барж. 
Оставим пока среднего бра
та. Только скажем, что слу
жба ему пришлась по душе 
— хлопотная, но живая ра
бота, ночные вахты и спо
койная торжественность ре
ки на вос'ходе солнца...

Младший, Юрий, десять 
классов закончил и поехал 
сдавать экзамены в военно- 
морское училище. Тройка по 
математике, и ему пришлось 
уезжать: недобрал одно
го балла. Правда, потом вы
зов все же пришел, но юно
ша не поехал, он уже рабо
тал.

— Ибрагимыч взял под 
свою ответственность, — 
вспоминает он сейчас, — 
рулевым-мотористом.

Ибрагимыч — это Миха
ил Ибрагимович Адельшин, 
в то время капитан «ПТ-52». 
Он поступил мудро: при
строил парня к месту и 
учил своему делу.. Как бы 
сейчас сказали, был настав
ником. И не раздражался, 
хотя новоявленный рулевой- 
моторист путал картер со 
стартером.

А Юрий еще не был уве
рен, что нашел свое дело. 
Окончательный выбор он 
оставил на послеармейское 
время. К тому же тогдашние 
заработки матросов и руле
вых, как, впрочем, и капита
нов, высокими никак не на
зовешь. И он, скорее по 
инерции, закончил курсы ру
левых - мотористов, почти 
полностью проедая свою зар
плату в затонской столовой. 
Он тогда уже женился и стал 
отцом. Родилась девочка.

Отслужив, младший Ко
ноныкин, конечно же, вер
нулся в Колпашево. В армии 
стал электромехаником, и 
поначалу было настроение' 
идти в Северные электро
сети, но все-таки завернул в 
отдел кадров речпорта. По-- 
говорил с начальником пор
та И. С. Зыряновым. И тот 
соблазнил Юрия квартирой.

Но, вероятно, не только

обещанная квартира приве
ла его снова к реке. Видно, 
он уже привязался к этой 
работе и ниточку оборвать 
было непросто. Принял 
«СТ-28», кургузую, тихо
ходную корооку, над кото
рой любили подшучивать 
диспетчеры, призывая ос
тальные суда сбавить ход. 
Ну а потом по ступенькам, 
как говорится, ни одной не 
пропуская, он стал подни
маться к сегодняшней своей 
капитанской должности.

Старший, Геннадий, при
шел на реку вслед за брать
ями. Служил в Военно-Мор
ском Флоте," в подводниках. 
А эта служба среди всех 
проходит по высшей катего
рии сложности. Вернувшись, 
он, было, захотел всегда 
ощущать под ногами твердь 
земли и потому устроился 
слесарем на автопредприятие. 
.Поработал, но, видно, бра
тья сумели его уговорить. 
А, впрочем, не особо угова
ривали — сам решил по
пробовать. А попробовав, ос
тался. Есть все-таки в реке 
притягательная сила. Одна
жды испытав ее власть, 
долго не хочешь от нее ос
вободиться.

Геннадий проделал тот же 
путь, что и другие капита
ны, начинавшие с матрос
ской должности. Эта посте
пенность дала многое, а 
главное — всестороннее 
знание дела.

В середине 60-х годов 
пассажирский речной флот 
стал резко обновляться. Об
новление, естественно, при
шло и к нам. Появились 
скоростные суда, требующие 
более фундаментальной под
готовки командного состава. 
Времена судоводителей- 
практиков уходили, требова
лись и теоретические зна
ния. И речники потянулись 
в училище.

Первым среди^братьев^ по- 
лучил!-дш1лом Юрий, за ним 
— Вячеслав с Геннадием. 
Правда, Юрий пошел даль
ше — в 1976 году поступил 
на заочное отделение Ново
сибирского института инже
неров водного транспорта и 
закончил его.

Так уж получилось, что

под командой младшего по
работали и старший, и сред
ний братья. А потом Генна
дий сам стал капитаном. 
Сейчас он ходит на «Заре- 
180», а Юрий — на «За
ре-259». Ну а Вячеслав?

Объективность . требует 
сказать,, что характер его 
подводил, не хватало от
ветственности за свои по
ступки. Когда встал вопрос 
р возвращении Вячеслава на 
скороотнбй флот, обсуждали 
его на командирском совете. 
Капитаны говорили об уме
нии работать, о том, что 
опыт у него достаточный, что 
использует он его хорошо. 
Но не умолчали и о недо
статках. Разговор был не
лицеприятным, но капитаны 
ему поверили. Старший 
группы Михаил Васильевич 
Анисимов, самый опытный и 
авторитетный среди коман
диров, сказал: «Вячеслав
старается. Доверие наше оп
равдывает. Сейчас он пока 
капитан-дублер...».

Анисимов отлично • знает 
всех братьев Кононыкиных. 
В разное время они порабо
тали под его началом. И ко
гда я спросил у него, стоит 
ли о них писать, Михаил 
Васильевич ответил, не ко
леблясь: «Стоит».

Сейчас та возрастная раз
ница, что существовала ме
жду братьями в детстве, ис
чезла. Они — люди одного 
поколения... И все-таки, дума
ется, лидер у них ецгь. «В 
общем, мы на равных, — 
сказал мне Вячеслав и, по
думав, добавил. — Ну, мо
жет быть, Юрий...».

Это признают и другие. И 
дело даже не в официаль
ном каком-то признании, 
хотя и это со счетов не сбро
сишь. Ему доверяют, пото
му что верят в его надеж
ность и справедливость. Не 
случайно же он избран чле
ном Колпашевского горкома 
КПСС, профоргом группы 

‘ пассажирских судов.
А недавно в экипаж «За

ри-259» пришел новичок, 
сын капитана-дублера — 
Е. Н. Мулина. Он учится в 
СПТУ-29 на штурмана. 
Взял его под свою опеку 
Юрий Николаевич Кононы
кин. Взял, вспомнив Ибра- 
гимыча, М. И. Адельшина. 

-Того самого старого капи
тана, который был его на
ставником в начале пути.

На этом и закончу рас
сказ о трех братьях, трех 
капитанах, путь которых 
продолжается. .

А. МИНИН, 
корреспондент газеты 

«Советский Север».
г. Колпашево.

Из почты «Подростка»

Два ч аса  в с у т к и - э т о  мало

щ ж д у н а р о м н а Я / ^ ^ А

ш ч » о р м а ц и я

\Е а о г» гв1я ы  Т А С С  с о о в и ц а ю г

26 июля —  День национального 
восстания на Кубе

Н а  в е р н о м
п у т и

Мой сын Саша, ученик 6-го класса школы' № 18, в 
июне трудился на «рабочей линейке» (на лето школьные 
мастерские были переоборудованы в заводской цех 
«Контура» по сборке люстр, барабанов для удлинителей).

Для меня главное — что' сын чувствовал ответствен
ность за CBQie работу, утром вставал вместе с нами, как 
взрослый. С гордостью рассказывал, что его хвалила ма
стер Августа Алексеевна Волобуева. Получил Саша за

месяц 58 рублей. Мы, родители, решили, что добавим к 
заработанным деньгам сына свои и купим ему пластико
вые лыжи.

На будущий год хотелось бы, чтобы он также рабо
тал. Правда, уходил сын на работу к 8.30, а дома был 
уже в 12 часов и остальное время был предоставлен са
мому себе. Надо бы подросткам работать больше.

М. БАРАНОВА.

Бесспорно, День национального восстания -— 
праздник всех кубинцев. Но каждый год его с осо
бым нетерпением ждут жители той или иной про
винции республики. По сложившейся традиции, 
местом проведения главных торжеств в честь 26 
июля Политбюро ЦК Компартии Кубы выбирает 
ту провинцию, жители которой за год, прошедший 
с предыдущей годовщины штурма казармы Мон- 
када, добились самых значительных успехов в тру
де и укреплении системы гражданской' обороны. 
В, нынешнем году это право получила провинция 
Гавана, а местом центрального праздничного митин
га избран город Артемиса.

Направляемся к востоку от столицы. По левую 
сторону от шоссе тянется многокилометровая полоса 
одного из лучших пляжей Кубы — Санта-Марии- 
Дель-Мар, куда по воскресеньям съезжаются тыся
чи гаванцев. Уже через несколько километров в 
воздухе чувствуется сильный запах серы, повсюду 
видны буровые вышки и ритмично кланяющиеся 
агрегаты. Они выкачивают из земных недр нефть. 
Месторождение Бока-де-Харуко — одно из самых 
перспективных на сегодняшний день. Об этом го
ворит и число новых вышек, выросших здесь за 
последние годы. В этом году кубинские нефтяники 
впервые в истории страны планируют дать народному 
хозяйству миллион тонн «черного золота».

Продолжим поездку на восток провинции. Вот 
вдалеке показала(^ь высоченная труба теплоэлектро
станции «Гавана-дель-Эсте». В будущей пятилетке, 
когда закончится строительство ТЭС, она станет 
самой крупной в республике, а пока в канун празд
ника запущен ее первый энергоблок в 100 мегаватт 
— одна тринадцатая часть потенциальной мощно
сти.

За последний год темпы работ на электростанции, 
строящейся при техни*Гёском содействии СССР, за
метно возросли. «Это один из реальных результа
тов процесса исправления ошибок, проходящего на 
Кубе, — говорит начальник строительства Эрнесто 
Кальдерон. — Пуск первого энергоблока был запла
нирован на декабрь 1984 года. Но одновременное 
возведение целого ряда крупных экономических 
объектов во многих районах страны приводило к 
распылению сил строительных организаций. Это 
сказалось на сроках сдачи «Гаваны-дель-Эсте». А 
когда сосредоточили силы на приоритетных объек
тах, отдача сразу возросла».

Д теперь сделаем разворот и отправимся на за
пад. Куда ни брцсищь взгляд — повсюду плантации 
сахарного тр!остника, бананов, цитрусовые сады, ши
рокие кроны манговых деревьев, уходящие к само
му горизонту картофельные грядки. Какие только 
плоды и овощи не растут в этих краях! Плодороди
ем рыжевато-красную землю природа не обидела, 
хотя в последние годы кубинским крестьянам при
ходится нелегко. Причиной тому стала затяжная 
засуха.

Нередко^ на пути встречаются желтые отметины 
выгоревшей травы. Но когда проезжаешь по землям 
расположенного в муниципии Артемиса садово-ого
родного хозяйства, этих примет жестокой засухи 
нет и в помине. Любопытно, что фамилия директо
ра хозяйства как нельзя лучше подходит к его про- 
фесии. Его зовут Дональдо Хардинес, а в переводе 
с испанского «хардинес» означает «сады».

— ■у нас в округе нет ни рек, ни крупных водо
хранилищ, — рассказывает он. — И тем не менее 
каждый год мы все лучше орошаем поля, добывая 
около 20 миллионов кубометров воды из артезиан,- 
ских окважин. Пользуясь случаем, хочу поблаго
дарить советских рабочих, изготовляющих полив
ную технику, которой мы пользуемся. Особо высо
кой надежностью отличаются поливные агрегаты 
«Фрегат». Хочется надеяться, что нашим советским 
друзьям нравится картофель, который мы ежегод
но экспортируем в вашу страну. Это наша «фир
менная» культура. Мы снимаем местами до 500 
центнеров с гектара — самый высокий результат 
на Кубе.

От этого передового хозяйства уже рукой подать 
до Артемисы, где состоится центральный митинг в 
честь Дня национального восстания. В самом серд
це этого небольшого и очень типичного для Кубы 
городка возвышается мраморный мемориальный 
комплекс. Там захоронены молодые патриоты из 
Артемисы и соседнего города Гуанахай^ павшие во 
время штурма казармы Монкада. Они входили в 
отряд храбрецов во главе с молодым адвокатом 
Фиделем Кастро, который 34 года назад пошел на 
штурм этой твердыни кровавой диктатуры Батисты. 
Их было йемногим более сотни против тысячи сол
дат и офицеров, расквартированных в укрепленной 
подобно крепости казарме.

Хотя операция не удалась, через несколько лет 
юные герои Монкады стали ядром победоносной 
повстанческой армии и ее бойцы-бородачи вошли 
под красно-черными флагами в Гавану в январе 
1959 года.

При въезде в Артемису установлен дорожный 
щит со знакомой надписью: «Мы идем по верному 
пути». Этот лозунг сегодня встречаешь на Кубе по
всюду. Он взят из выступления Фиделя Кастро, 
посвященного процессу исправления допущенных 
ошибок и ликвидации негативных тенденций в 
жизни страны. Чтобы решить ряд социально-эконо
мических проблем, накопившихся за последние го
ды, народ страны повел после III съезда Компартии 
Кубы борьбу против всего, что мешает успешному 
социалистическому строительству.

Недавно в к^инской столице прошло совещание 
руководящих работников, партийных, профсоюзных 
и молодежных лидеров почти тысячи ведущих пред
приятий провинции Гавана и Лолицы. Ровно год 
назад состоялось точно такое же совещание, и вот 
теперь подводились первые итоги работы, проде
ланной в ходе процессй исправления допущенных 
ранее ошибок.

Недостаточное использование производственных 
мощностей, низкая производительность труда, бю
рократизм, раздувание штатов, нехозяйское отно
шение к материальным ресурсам и энергии, слабая 
трудовая дисциплина — против этих негативных яв
лений в республике развернулась широкая борьба. 
Реальных сдвигов много, отмечали участники вотре- 
чи, но немало остается еще и нерешенного.

Важно, что трудовой народ острова Свободы дал 
поистине революционный ответ на выдвинутую Ком
партией Кубы задачу. Именно в этом гарантия его 
успеха.

С. СЕРЕДА.
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В ГОСТЯХ 

У ШЕФОВ
На днях большая груп

па артистов Центрального 
академического театра ку
кол, руководимого народ
ным артистом СССР 
С. В. Образцовым, побы
вала в гостях у своих 
томских шефов — на за
воде резиновой обуви. В 
кабинете директора пред
приятия И. Д. Старцева 
его заместитель по про
изводству Е. А. Мусящи- 
,кова подробно рассказа
ла о заводе, его станов
лении и развитии, о пла
нах и достижениях тру
дящихся. О последней 
московской ярмарке, на 
которой продукция томи
чей имела значительный 
успех. Актеры тепло по
благодарили шефов за 
заботу об их быте и до
суге. Им были вручены 
сувениры.

В музее предприятия 
его директор Е. Л. Козь- 
мина рассказала об исто
рии предприятия. Гости 
оставили свои автографы 
в книге почетных посети
телей. Потом артисты по
бывали в цехе № 39, по
знакомились с тем, как 
делаются томские крос
совки. «Было очень ин
тересно, — поделилась 
своими впечатлениями 
И. С. Образцова. —Впер
вые видела, как отлива
ется резиновая обувь. 
Спасибо!».

О. ШЕВЦОВА.

ХОРОШО 

НА ТОМИ!
Интересно и содержа

тельно прошел у арти
стов Центрального теат
ра кукол тот день, когда 
они вместе с шефами — 
представителями Томско
го завода резиновой обуви 
— выехали на теплоходе 
на отдых — на широкие 
просторы Томи. Остано
вились примерно в ста 
километрах от областного 
центра на острове, кото
рый по традиции счита
ется базой отдыха речнц- 
цов. Под ' музыку, играв
шую на борту, досыта лю
бовались живописными 
берегами.

На острове каждый на
шел себе дело. Молодежь 
театра и заводские ребя
та быстро оказались на 
волейбольной и баскет
больной площадках. Лю
бители рыбной ловли во 
главе с артистом С. Му
хиным стали добывать да
ры реки на уху, а жен
щины во главе с актрисой 
Е. Рубановской стали го
товить аппетитное варево 
на костре. Рядом артис»- 
ты Г. Большаков и Л. Уг- 
нивенко взялись за при
готовление шашлыков. 
Организатором всех ры
бацких радостей была за
меститель председателя 
профкома завода В. В. 
Цветкова. Артисты соби
рали цветы, лекарствен
ные травы, купались в 
живописном озере.

Усталые, но вдохнов 
ленные поездкой, они воз
вратились в город. Пред
стоял спектакль...

А. МЕЛЬНИК.

!

ПОД СЕНЬЮ 

КЕДРОВ
с  каким-то благоговень- 

ем входили на днях ар- 
тиоты Центрального те
атра кукол под густую 
сень величественных кед
ров. Роща. сибирских кра
савцев приняла под свои 
ветви гостей неподалеку 
от деревни Аксенове Том
ского района. Заинтере
совались москвичи и са
мой деревней — здесь 
сохранилось немало , об
разцов отагринного дере 
вянного зодчества.

Поездка закончилась 
дегустацией сибирского 
обеда в загородном ' ре 
сторане «Кедр».

М. АНДРЕЕВ.

90 лет исполнилось бы в этом году за
мечательному актеру и режиссеру, заслу
женному артисту РСФСР Александру Ми
хеевичу Затонскому, проработавшему на 
томской сцене почти тридцать лет.

Из плена лет -

По мн и м
Затонского
Свою трудовую деятель

ность начал он шестнадца
тилетним юношей на водном 
транспорте. В 1918—1919 
годах по заданию Томской 
большевистской партийной 
организации Александр ве
дет aгиtaциoннo-пpoпaгaн- 
дистскую работу в колча
ковских войсках. В это же 
время он все свободные часы 
отдает театральному самоде
ятельному искусству.

Становление советского 
театра в сибирских городах 
было задержано наступлени
ем колчаковской армии. В 
Томске вновь открылись ка
фе-шантаны с пошлыми пе
сенками и певичками. На 
сцене «интимного» театра, 
построенного реагоратором 
Морозовым в 1915 году (ны
не многократно перестроен
ное здание кинотеатра им. 
М. Горького), вновь появи
лись бульварные «развлека
ловки»: «Да не ходи же ты 
раздетая», «Ночная работа 
в отдельном кабинете» и им 
подобные спектакли.

Самодеятельные театраль
ные кружки были разогна
ны, и лишь один коллектив
— «Театр миниатюр»—про
должал свою работу в не сох
ранившемся до наших дней 
деревянном здании на Обру
бе, на берегу Ушайки.

В том же здании распола
гался подпольный штаб боль
шевистской организации. 
Сборы от спектаклей шли 
в кассу подпольного коми
тета большевиков. В этом-то 
театре и начинал свою дея- 
тельностгь артист Александр 
Затонский, одновременно 
принимая активное участие в 
создании первых курсов 
командного состава Красной 
Армии в Томске, являясь за
местителем военкома.

С 1920 года А. М. Затон
ский — член КПСС.

В моем домашнем теат
ральном архиве имеется мно
жество свидетельств теат
ральной деятельно()ти А. М. 
Затонского — программы, 
фотографии, афиши, рецен
зии.

Вот одна из ранних про
грамм. Драматический кол
лектив под управлением М. 
Кирикова в 1925 году поста
вил пьесу прогрессивного 
американского драматурга 
Юджина О’Нила «Анна 
Кристи», в которой молодой 
актер сыграл главного героя
— владельца бара Джонни. 
Кстати, спектакль шел на 
сцене Томского Большого 
театра (так назывался Дом 
офицеров, а в прошлом — 
Дворянское или Обществен
ное собрание), построенного 
архитектором К. К. Лыгиным. 
Театральное здание в, пере
улке Ямском (ныне пер. На- 
хановича), построенное в 
1912 году владельцем луч
ших бань в Томске купцом 
Громовым, в это время не

функционировало. Журнал 
«Театр и музыка» № 32 за 
1923 год так описыцал по
ложение со сценическими 
площадками в Томске; «Для 
больших постановок в Том
ске нет здания. Большой 
театр имеет большой зал и 
маленькую сцену. Нет лож, 
галереи, плохая акустика. 
Здание строилось под обще
ственные собрания. Интим
ный театр (б. Морозова)—без 
хорошего фойе, без вешалок, 
с плохими уборными, сырой, 
крыши протекают. Театр 
имени Луначарского (б. Гро
мова) заколочен уже два го
да и требует минимальных 
затрат в 10 тысяч йолотом».

Город изыскал средства, 
и театр этот был капиталь
но отремонтирован. G 1926 
года томская труппа начала 
в нем свою работу. С неболь
шими перерывами в ней 
вплоть до 1960 года рабо
тал А. М. Затонский. Нена
долго уезжал актер в другие 
театры. По одному-два сезо
на работал он в Судженке, 
Славгороде, Павлодаре, Ом
ске, Кыштыме, Кунгуре, 
Ростове-на-Дону, Кемерове, 
Нижнем Новгороде.

Да и как было не поехать 
в Нижний Новгород (ныне 
Горький), когда там во гла
ве театральной труппы был 
легендарный Николай Со- 
больщиков-Самарин, заслу
женный артист республики. 
Совсем недавно в мой ар
хив попала бумага, собствен
норучно написанная выдаю
щимся режиссером. Это «От
зыв»; «Мои впечатления об 
артисте Александре Михе
евиче Затонском. На протя
жении трехлетней совмест
ной работы с т. Затонским я, 
как главный режиссер, осно
вательно изучил этого арти
ста. Талантливый работник 
в жанре бытовых и харак
терных ролей. Особенно уда
ются роли с комедийным ук
лоном. Любит дело, 
вполне культурен. Дисцип
линирован, прекрасный то
варищ. Всегда желательный 
работник в Труппе».

Более 300 ролей сыграно 
А. М. Затонским за годы 
его творчества. Томские ре
цензенты отмечали «прав
дивость и искренность, чу
десное чувство юмора, бо
гатство жизненных наблюде
ний, умение выделить глав
ное». Старые театралы хо
рошо помнят А. М. Затон
ского в спектаклях «Очная 
ставка» (колхозник Толстых), 
«Генеральный консул» (лей
тенант Сато), «Без вины ви
новатые» (Дудукин), «Дети 
Ванюшина» (Красавин),
«Член реввоенсовета» (Нес
тор), «Свадьба Кречинского» 
(Расплюев), «Мачеха» (Го
дар). Многие из них стали 
творческими победами теат
ра. Тепло приняли томичи 
спектакль по пьесе Н. Поио-

дина «Падь серебряная» о 
патриотизме, любви к Роди
не, защите ее границ. Образ 
коварного врага, диверсанта 
Девяткина сыграл А. Затон
ский. «Тип диверсанта, быв
шего есаула, настоящего 
японского шпиона, утопив
шего в алкоголе свои чело
веческие черты, хорошо дан 
артистом Затонским», — пи
сало «Красное знамя» 12 
октября 1939 г.

Стал этапным для томско
го театра спектакль «Павел 
Греков» о пламенных борцах 
за дело партии. Творческой 
удачей А. Затонского был 
образ Нарзулаева. «Отвра
тительный тип буржуазного, 
националиста, вредителя и 
диверсанта Нарзулаева удач
но исполнен артистом Затон
ским. Даже его немая игра 
очень красочно изобличает 
подлую, низкую натуру Нар
зулаева, вызывая у зрителей 
омерзительное чувство к не
му», — отмечала областная 
газета 26 сентября 1939 го
да.

Но были и неудачи. В 
спектакле «Стакан воды» 
«эпизодическую, но харак
терную роль маркиза де Тор- 
сй в исполнении артиста За
тонского нужно считать не
удачной. Она не доработана 
и в смысле текстовом, л  в 
смысле портретности и ^те
атральной подвижности».*

В августе 1941 года том
ский театр был переведен 
на постоянную работу в Ке
мерово, уступив свою сцену 
Белорусскому театру, эва
куированному в наш город. 
После отъезда минчан в ос
вобожденную Белоруссию, по 
воссоздании в Томске ново
го театра А. М. Затонский 
вернулся в наш город и ак
тивно вошел в репертуар. 
Сочно сыграл А. Затонский 
Осипа в гоголевском «Реви
зоре», крупными мазками 
нарисовал образ Варлаама в 
«Борисе Годунове», Градо- 
боева— в «Горячем сердце», 
Чебутыкина—в «Трех сест
рах». Рецензенты отмечали 
созданные артистом запоми
нающиеся образы современ
ников — профессора Поле
жаева («Вефокойная ста
рость»), председателя кол
хоза Романюка («Калиновая 
роща»), Михея («Кряжевы»).

Помним мы и режиссер
ские работы А. М. Затон
ского. Не один десяток по
становок пьес классиков и 
«овременников осуществлен 
им. «Режиссер Затонский су
мел создать из театральной 
молодежи крепкую группу и 
добиться стройного ансамб
ля в спектакле. Тень скуки, 
которая иногда встречается 
в постановках нашего театра, 
на этот раз не коснулось 
зрительного зала», — отме
чала газета «Красное знамя».

Сорок лет отдал сцене 
А. М. Затонский. Возглав
лял театральную секцию 
"Томского губполитпросвета. 
был членом дирекции пер
вого' госдрамтеатра в Том
ске, заместителем секретаря 
партбюро театра, членом об
кома союза работников куль
туры.

Получая в 1955 году дип
лом заслуженного артиста 
РСФСР на собрании работ
ников театра и представите
лей общественности, он ока
зал; «Глубоко сознаю, что 
присвоение почетного звания 
обязывает меня трудиться 
еще лучше, добиваться но
вых творческих успехов».

Талантливый артист ком
мунист Александр Михеевич 
Затонский беззаветно слу
жил высокому искусству те
атра.

В, СУЗДАЛЬСКИЙ.

С улыбкой

И ЗАШУМИТ 
ЯРМАРКА

Работники Томского 
горпромторга интенсивно 
готовятся к первой в об
ластном центре вечерней 
ярмарке. Такие ярмарки 
по их инициативе будут 
проводиться на Каштане 
каждую пятницу. Первая 
ярмарка состоится 31 ию
ля. Для ее работы вы
брано удобное для горо
жан время — с 16 до 21 
часа.

Учитывая, что на Каш
тане пока нет промыш
ленного магазина, жи
телям района будет пред
ложен широкий ассорти
мент товаров.

Т. РАДОВА.

БЮРО ПОГОДЫ I
С О О Б Щ А Е Т

«АТЕЛЬЕ» ПОД ВОДОЙ
В поселке Листвянка Иркутской области прошли со

ревнования по спортивной подводной фотографии на ку
бок Байкала, посвященные 50-летию Иркутской области.

Впервые приняла участие в этом виде соревнований 
команда томских подводников клуба СКАТ ТГУ. В 
упорной и интересной борьбе томичи заняли второе ме
сто, уступив команде Харькова, на третьем месте оказа
лись хозяева соревнований — подводники Иркутска.

В элементы соревнования входили подводное сщиен- 
тирование, съемка тест-мишеней и съемка обязательных 
тем: аквалангист, подводный фотограф и объект его 
съемки, байкальская губка и другие. По окончании со
ревнований были проведены выставка самодельной техни
ки для подводной фотосъемки и показ слайдов.

В. МАТВЕЕВ,
член координационного совета СССР по подводной

фотографии.

т р е т и й  л и ш н и и
Фото Н. Потапова.

30 лет ищу затерявшие
ся на войне следы отца. 
Власюка Игнатия Владими
ровича, родом из Житомир
ской области. Писал во 
многие архивы страны, в 
ряд районов Киевской и 
Черкасской областей, где 
он воевал продолжительное 
время, и все бесполезно. 
В официальном уведомле
нии говорится, что отец 
после ранения в боях в ян
варе 1944 года отправлен 
в госпиталь. В какой — не 
указано.,,

Службу в момент ране
ния отец проходил в 797-м 
стрелковом полку 232-й 
стрелковой дивизии, кото
рая входила в 40-ю армию 
1-го Украинского фронта. 
Бои полк вел в южной ча
сти Киевской и северо-за
падной части Черкасской 
областей. Дивизию обслу
живал 238-й медсанбат.

Все возможные варианты 
поиска через архивы я ис
пользовал. Остается одна 
надежда — на печать. Не 
исключено, что среди чита
телей «Красного знамени» 
най'дутся люди, которые 
помнят отца, а возможно.

видели, как он- погиб. и 
знают, где захоронен. Очень 
прошу их отнликнуться. 
Надеюсь, что я исполню 
свой сыновний долг; пок
лонюсь той земле, что при
няла его прах.

Прилагаю фото отца.
С глубоким уважением

ВЛАСЮ К
Александр Игнатьевич.

Адрес; 262008, Жи
томир, ул. Михайловоград- 
гкая, 6, кн. )

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1) в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 28 июля, — 
В. В. Пастухов, член совета

общественной приемной;
в среду, 29 июля, Н. Ф. 

Петрачкова, начальник уп
равления хлебопекарной про
мышленности;

в пятницу, 31 июля, — 
Е. Н. Крьшсций, член сове
та общественной приемной.

Сегодня — переменная 
облачность, кратковремен
ные дожди, грозы, ветер 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура по об
ласти 15—20, по юго-восто
ку 22—27, в Томске 22—24 
градуса тепла.

27 и 28 июля — пере
менная облачность, места
ми небольшие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
6—̂ 11, местами до 16, днем 
18—23, местами до 28 гра
дусов тепла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 ИЮЛЯ 
ДЕНЬ ВОЕННО-МОРСКОГО  

ФЛОТА СССР.
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ.

I ПЕРВАЯ П РОГРАМ М А  
МОСКВА. 7.00 —  «90 минут». 

8.30 —  Ритмическая гимнасти
ка. 9.15 —  ЗОЩ тираж «Спорт
лото», 9.30 —  «Будильник». 
10.10 —  «Служ у Советскому 
Союзу!» 11.00 —  «Утренняя 
почта». 11.30 —  «Клуб путе
шественников». 12.30 —  «М у. 
зыкальный киоск. 13.00 —
«Сельский час». 14.00 —
«Здоровье». 14.45 —  «Подо
льдами к полюсу». Телеочерк. 
15.15 —  «Требуется, идея».
15.45 —  «Тайна третьей плане
ты». Мультфильм. 16.35 —  Се
годня —  День Военно-Морско
го Флота СССР. Выступление 
главнокомандующего Военно- 
Морским Флотом СССР, заме
стителя министра обороны 
СССР Героя Советского Союза 
адмирала флота В. Н. Черна- 
вина. 16.50 —  «Вас приглашает 
Образцовый оркестр Военно- 
Морского Флота СССР». Встре
ча в Концертной студии Ос. 
танкино. 18.05 —  Междуна
родная панорама. 18.50 —
Международный фестиваль 
«Радуга». Симфония с Восто
ка (Сирия). 19.15 «От всей ду
ши». Встреча с тружениками 
Оренбургской области. 21.00—  
5 Время». 21.30 —  Мелодии и 
ритмы Кубы. 21.55 —  «Здо
ровье, сила, красота». Веду
щий —  Ю. П. Власов. 22.45 —  
Играет Ф. Бадалбейли (фор
тепьяно). 23.10 —  Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА. 8.00 —  «На зарядку' 

становись!». 8.20 —  Играет А. 
Князев (виолончель). 8.50 —
Документальный фильм. 9.10 —  
«Дирижер». О главном дириже
ре Ереванского камерного ор
кестра 3. Варданяне. 9.40 —  
Фестиваль национальных теат
ров страны. Авторы —  Далец- 
кие и М. Чарот «Жениться — не 
ж-уриться». Фильм-спектакль 
Белорусского академического 
драматического театра им. 
Я. Купалы. 11.30 —  «Русская 
речь». 12.00 —  «Радуга». 12.35
—  «Мир и молодежь». 13.10 —  
Из сокровищницы МИРОВОЙ му
зыкальной культуры. Д. Д. Шос
такович. Шестая симфония.
13.45 —  «Пастушка и трубо
чист». Мультфильм. 14.1.5 —  
«Музыкальная мозаика». 14.45
— «Ленинград — Сиэтл». Год 
спустя.. ». П ередача 1-я. .Ленин
град. 1.5 30 — «Дереза». М ульт
фильм. 15 40 «Л енинград—Сиэтл. 
Год спусти...». П еоепача 2-ч. 
Сиэтл. 16 40 — М еждунаропные 
соревнования «Кубок Дружбы» 
по спидвею  17.00 — «*нна 
К аренина». Я-я серии 18.05 — 
«Ж ивая прирола». 19.05 — «И 
я .аапел паскэванно. о т к р ы т о ...». 
Позаия П. Тычины 19 40 — 
«Тайна плато У с т ю р т » .  П ремь
ера научно-попул’ риого Ф иль
ма. 20 00 —  «Спокойной ночи.

малыши!». 20.15 —  Концерт.
21.00 —  «Время». 21.30 —  Вы
ставки шедевров мирового ис
кусства. Сокровища Тутанха- 
мона в Музее изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина.
22.00 —  Чемпионат СССР по 
футболу. ЦСКА — .; «Динамо» 
(Киев). 23.45 —  Фильм-концерт. 
00.15 —  Международные сорев
нования по конному спорту.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 27 ИЮЛЯ 
П Е таА Я  ПРОГРАМ М А  

МОСКВА. 7.00 —  «90 минут». 
8.35 —  Футбольное обозрение. 
9.20 —  «Фильм —  детям». «Од
нажды летом». 10.30 —  М ульт
фильмы. 11.25 —  Новости.

11.30 —  16.00 —  перерыв. 
16.00 —  Новости. 16.15 —  

«Русская речь». 16.45 —  «Де
ла и заботы агропрома». Доку, 
ментальные телефильмы. 17.35 
—  Фестиваль Индии в Москве. 
18.05 —  «Ускорение. Хроника 
одного авторейда». Об автотех
обслуживании населения. Пе
редача 1-я. 18.35 —  «Оазис».
Мультфильм. 18.45 —  «Сегодня 
в мире». 19.00 —  Научно-
популярный фильм. 19.10 —  
Концерт народного арти
ста РСФСР Ю. Маруси- 
на. 20.00 —  «Вот опять
окно». Композиция по произ
ведениям советских писателей.
21.00 —  «Время». 21.30 —  Ф ут
больное обозрение. 22.15 —  
Грузинские эстрадные мелодии. 
22.45 —  «Сегодня в мире».
23.00 —  «Земная ноша». Доку
ментальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА. 8.00 —  Утренняя 

гимнастика. 8.15 —  Докумен
тальный фильмы. 8.55 —  «И 
тот. кто с песней...». Музыка. 
И. О. Дунаевского. 9.55 —  «На
ука и жизнь». 10.40 —  «Ма
угли». Мультфильм. 1-я серия. 
11.05 —  Итальянский язык.
11.35 —  «Фильм —  детям». 
«Свистать всех наверх!». 12.45
—  Концерт. 13.30 —  Новости, 
13.40 —  «Им было восемнад
цать».

15.10 —  18.00 ■—  перерыв. 
18.00 —  Новости.
ТОМСК. 18.15 —  Телефильм.

18.35 —  «Ему открылась в зву
ках жизнь». 19.00 —  «День об
ласти». 19-15 —  «События.
Встречи, мнения». Программа 
для молодежи.

‘ МОСКВА. 20.00 —  «Спокой
ной ночи, малыши!»

ТОМСК. 20.15 —  Продолже. 
ние программы для молодежи.

М О ^ В А . 21.00 —  «Время».
21.30 —  «Бешеное золото».
Художественный фильм. 22.55
—  «В  мире вальса». Концерт. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А.
МОСКВА. 18.00 —  Новости.

18.15 —  «Служ у Советскому 
Союзу!» 19.15 —  Международ
ная панорама. 20.00 —  «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —  
Международный турнир памя
ти А, И. Чинилина по волейбо
лу. Женщины.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

еклама

Анонс

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли Государственного 
ордена Трудового Красного Зна
мени академического Централь
ного театра кукол под руко
водством народного артиста 
СССР Сергея Образцова.

26 июля. «Привет Мартышке»
— 12. «Дон Ж уан-87» —  19.

27 июля. «Привет Мартышке»
— 12. «Ш лягер, шлягер, толь
ко ш лягер...» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
26 июля. «Выигрыш одино

кого коммерсанта» — 20.
27 июля. «Военно-полевой  

ром ан» —  19.
В И Д Е О Т Е К А

26 июля. «Посторонним вход
разреш ен» —  10.20. «Пощ ечи
на, которой не бы ло» — 12,
14. 16, 18. 20.

27 июля. «Посторонним вход
разреш ен» — 10-20. «В злом 
щ ик» — 12, 14, 16, 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 июля. «Тающ ие облака» 

(две серии) —  11-30, 14. 18-20, 
21. «Невеста подземного прин
ц а » — 9-40.

27 июля. «Двойник приходит 
на помощь» —  9. 10-40. 12-20, 
14, 16.10, 18-20, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
26 июля. «П ерехват» —  9,

10- 50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Ш ерлок  Холмс в XX
веке» — 8-35, 10-30, 12-25,
14.20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«М ода-87», «Н е  только о моде», 
«Контакты и конфликты», «Ста
рая пластинка» —  9, 10-10,
11- 20, 12-30, 13-40. 14-50. 16.
«Заговор против Страны Сове
тов» — 17-10. «Г лори я » — 19.
21.

27 июля. «Голова Горгоны»
—  9, 10-50, 12.40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. «Загородная  
прогулка» —  9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«М ода.87», «Н е  только о моде», 
«Контакты и конфликты», «С та
рая пластинка»— 9, 10-10, 11-20, 
12-30, 13-40. 14-50, 18. «Заго
вор против Страны Советов» — 
17 10

«ОКТЯБРЬ»
26 ИЮЛЯ. «Короткое замыка

ние», «Молоды е люди в городе»
—  8.30, 11-40, 14-50, 18. 21-10. 
«Тающ ие облака» —  9-30, 13-40, 
16-10, 18-40, 21-10. Мультфильм 
«Приклю чения бельчонка Ми-

27 ИЮЛЯ. «Голова Горгоны»
—  9, 10-50, 12.40. 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Золотая баба »
—  8-50. 12-10, 14. 16. 17-40,
19- 20, 21. «Невеста подземно
го принца» —  10.30.

«ПИОНЕР»
26 ИЮЛЯ. Мультсборник «К ос 

мическая сказка» —  9, 10-40, 
12-20, 14. «Рейс.222 » (две се
рии) —  15-40. «Сиртаки» —  
18-20, 20, 21-40.

27 ИЮЛЯ. «К ороль Дроздрвии» 
— 9, 10-40, 12-20, 14. «Тайны  
мадам Вонг» —  15-40, 17-40. 
«Сиртаки» —  19.40, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
26, 27 ИЮЛЯ. «Сем ена мести»

—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «К ак  три муш
кетера» (две серии) —  9, 11-30, 
14, 16.30, 19. 21-20.

«СИБИРЯК»
26 ИЮЛЯ. Фальшивый принц» 

- 9-20, 11. «Привидения в
замке Ш пессарт» —  12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

27 июля. «М аленькая волшеб
ница» —  9-20, 11. «Ш ерлок  
Холмс в XX вене» (две серии)
—  13-30, 16, 18.30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
Н ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

26 ИЮЛЯ. «Бесконечная исто
рия » —  13. 15. «К ак  стать звез
дой» (две серии) —  18, 21.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется курь
ер.

Обращаться: тел. 1-44-35.

Среднее профессионально-техническое училище №  34 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1987/88 учеб
ный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8— 
10 классов по следующим специальностям:

На базе 8 классов — прессовщик-вулканизаторщик, 
контролер ОТК, лаборант химического анализа, слесарь 
КИПиА, электромонтер по обслуживанию электрообору
дования. Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся 
на государственном обеспечении. Дополнительно — сти
пендия 42—60 рублей в месяц.

На базе 10 классов — слесарь КИПиА, прессовщик- 
вулканизаторщик, контролер О'ЗРК, электромонтер по об
служиванию электрооборудования, лаборант химического 
анализа, контролер-кассир сберкасс. Срок обучения — 
10 месяцев. Стипендия — 72—90 рублей.

С образованием 8, 9. 10 классов: швея-моторнстка,
автоматчик-этнкетировщик. Срок обучения — 10 меся
цев. Стипендия — 42—51 рубль.

Бее учащиеся обеспечиваются общежитием. Зачисле
ние — без вступительных экзаменов. Правила приема— 
общие для средних профтехучилищ.

Адрес училища: г. Томск, пр. Ленина, 217. Телефон 
3-80-57. Проезд троллейбусом и автобусом № 2 до оста
новки «Ул. Бердская».

ВНОВЬ СОЗДАННОЕ АГЕНТСТВО «ИНТУРИСТ* 
ПРЕДЛАГАЕТ ПОЕЗДКИ ПО ГОРОДАМ СССР:

в августе — сентябре — в Краснодар, Кишинев, За
порожье, Курск, Полтаву, Харьков Цхалтубо, Чернов
цы, Батуми, Фрунзе: *

в октябре — декабре — в Ленинград, Москву, Киев, 
Ташкент, Алма-Ату, Львов, города Прибалтики.

Размещаются туристы в комфортабельных гостини
цах, питание — в ресторанах, предлагаются экскурсии, 
предоставляются транспортные услуги. Поездки органи
зуются как на коллективной, так и на идивидуальной 
основе.

Б «Интуристе» можно заказать также свадебный тур 
для молодоженов, тур для родителей с детьми.

Обращаться: 634029, Томск, ул. Белинского, 15,
гостиница «Спутник», агентство «Интурист». Телефон 
3-24-47.

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 

на т о м с к и й  ХЛЕБОКОМБИНАТ рабочих в цехи: 
хлебный, сухарно-булочный, вафельный, бараночный, кон
дитерский; кладовщиков готовой продукции в отдел сбы
та, кочегаров производственных печей на твердом топли
ве, уборщиц производственных помещений, начальника 
отдела охраны труда и техники безопасности, машинист
ку, начальника отдела труда и заработной платы; на
чальника! отдела транспорта, инженера по механизации 

.н  автоматизации производственных процессов, инженера 
по изобретательской работе, главного механика, главного 
метролога, главного инженера на хлебозаводы №№2 и 4, 
инспектора по кадрам, экономиста снабжения, экспеди
торов. •

На предприятии с 1 января 1987 г. введены новые 
тарифные ставки и должностные оклады. Справки по 
тел. 3-81-07.

ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОИ» приглашает для работы 
вахтовым методом квалифицированных штукатуров-маля- 
ров и начальника участка.

Справки по тел, 3-80-01.

Т Р У Л О У С Т М И С Т В А)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  ПЕРЕДВИЖНУЮ МЕХАНИЗИРОВАННУЮ КО-
ЛО Н Н У№ 3 ТОМСКОГО «АГРОПРОМ СТРОЯ* для рабо- 
ты в черте города: каменщиков, плотников-бетонщнков,
штукатуров-маляров, тракториста, электрослесаря, газо- 
электросварщика, начальника планового отдела.

Квартиры предоставляются в течение трех лет в по
рядке очередности. ПМК ведет строительство жилья. 
Справки по телефонам 5-26-33, 5-39-37.

В с о в х о з  «ВАТУРИНСКИИ»: главного бухгалтера, 
энергетика, механизаторов, животноводов, тепличниц, 
шоферов, электриков-сантехвиков, строителей, слесарей 
ремонтной службы. Оплата труда — сдельно-премиаль
ная. Жилую площадь совхоз йредоставляет. Сггравки 
по телефонам, 93-27-22, 93-27-46, 93-27-43.

За направлениями, обращаться по адресу; г. Томск, 
пр. Кирова, 17, — в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

НАШ АДРЕС 
_________ И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора — 
1-44^35

.Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь ' 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42 '

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1 -^ -7 5 . 1-44-60, 1-48-48

Отдел наунн и учеОных 
заведений —
1-33-58, 1-20-80 
Отдел информации и
культуры __  1.45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1 -й -80  
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская  
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом.

Выходит 300 раз .ц году.

Кзб5785 . Заказ № 1122
1 2  3 4

•-кг

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


